

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

SUSCRIPCIÓN EN VALENCIA: 2 PTAS. AL MES. EN LA REGIÓN: 6 PTAS. TRIMESTRE

NÚMERO SUELTO: 10 CÉNTIMOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: MAR, 29.-APARTADO DE CORREOS 139.

De nuestra colaboración

Palabras, palabras...

Oratoria e improvisación

Durante la estancia en Madrid de Eugenio de Castro, el poeta de *Beltis* y de *Constanza*, uno de los más altos representantes actuales de la lírica portuguesa, le ofrecimos algunos de sus amigos y admiradores un banquete. Un académico leyó un ameno discurso, escrito en un idioma, que, según los gallegos asistentes al acto, era portugués, y según los portugueses, era gallego. Estas diferentes interpretaciones no perjudican gravemente al discurso, si se considera que el portugués y el gallego son el mismo idioma, con variantes dialectales, y que, en todo caso, la oración podía tomarse como un discurso de unión ibérica.

Mas no es este ejercicio filológico gallico lusitano lo que me propongo comentar en esta plática con los lectores de LAS PROVINCIAS, sino otro brindis, pronunciado en castellano: el de Ramiro de Maeztu. Maeztu es partidario de los brindis y de la improvisación. Dijo que en las comidas de intelectuales se observaba cierta propensión a prescindir de los brindis, debida, a la vez, a un sentimiento de orgullo y a un sentimiento de desconfianza; a la aspiración a una forma oratoria perfecta y al temor de no alcanzarla. Es menester tener energía para dos efectos. Para expresar sencillamente nuestros pensamientos; y para coger del cuello y obligar a sentarse al que intente colocarnos un discurso aprendido de memoria: palabras del Evangelio, digo, del brindis de Maeztu.

¿Qué parte y qué valor debe concederse a la improvisación en la oratoria? Que la improvisación no carece de inconvenientes, lo demostró el mismo brindis de Maeztu, asignando a Eugenio de Castro un papel de precursor de la renovación de la lírica europea, que solo podría admitirse olvidando que han existido Mallarmé y Verlaine, y olvidando otras muchas cosas. Lo demostró también hablándonos del ideal de las eliminaciones de los seres humanos imperfectos, que es un ideal de ganadería, no de Eugénica racional.

Acertaba, probablemente, Maeztu, al señalar como causa de la dificultad que encuentran algunos hombres de ingenio para la oratoria, esa timidez orgullosa del que aspira a la perfección y no confía en lograrla: Demóstenes, o nada. Si bien se mira, la oratoria es el ejercicio de una facultad natural, perfeccionada por el hábito y por el arte. Todos hablamos con elocuencia en los momentos en que habla en nosotros una gran pasión, un hondo sentimiento, una convicción firme y clara. La conversación, al cabo, es oratoria menuda.

Mas es cierto que hay una decadencia oratoria. Probablemente contribuye a ella la decadencia de los estudios humanísticos. La antigua oratoria, grandilocuente, pomposa, llena de párrafos rotundos, estaba inspirada en los modelos clásicos, en Cicerón, en los oradores griegos (al través de las versiones latinas), en las arengas, en que son tan prodigiosos los historiadores antiguos, en los cuales la historia tiene un tono esencialmente oratorio. Todo esto ha decaído. Entre nosotros, las Humanidades han sido abandonadas de hecho, sin que las sustituyan en pro-

porción suficiente los estudios modernos. Otra causa de la disminución de la oratoria, es la deficiente enseñanza del idioma, que por una rutina lamentable se quiere enseñar gramaticalmente, con delectables epitomes, cuando los idiomas se aprenden con lecturas de buenos autores y con ejercicios de composición. La gramática es coronamiento; el estudio científico y cuasi científico de las lenguas. No es, como se dice, un arte de hablar y escribir correctamente, sino una anatomía y fisiología del lenguaje: un análisis de sus elementos, de su organismo y funcionamiento.

Hay además, en la oratoria, no solo decadencia, sino transformación. La oratoria antigua, cuya más alta expresión es la oratoria política de los Foros o las Agoras, no responde ya a las necesidades actuales, a no ser en circunstancias extraordinarias. El aumento del volumen de las sociedades políticas, da a la imprenta mayor eficacia que a la oratoria. Hoy, los ciudadanos no pueden reunirse en un Foro. Un Parlamento no es equivalente al Foro antiguo, porque en sus deliberaciones se ha introducido un elemento nuevo, la técnica, cada vez más complicada y especializada de

los servicios públicos, y porque estas Asambleas tienen una composición diferente de las antiguas. El Parlamento no es la multitud impresionable de una Agora griega, aunque esté reclutado por una selección al revés, como suele ocurrir entre nosotros.

Así, la oratoria pomposa, la ciceroniana, que era una elocuencia municipal, de plaza pública, de comunidades pequeñas, ha perdido la mayor parte de su importancia. Solo en momentos particularmente solemnes, en una atmósfera cargada de electricidad colectiva, puede recobrar los antiguos valores.

En cambio crece el valor de otra clase de oratoria, que no viene de las Agoras, sino de las Academias y los Pórticos, de los diálogos y disertaciones de los filósofos; es la oratoria de la conferencia, la plática documentada y amena, dirigida a un público inteligente.

Mas en cualquier género de oratoria, charla ingeniosa y sutil o declamación vibrante, si importa el modo de decir, que es lo específicamente oratorio, importa más todavía el tener que decir algo que merezca la pena. Hablar, en tono oratorio o en tono llano, es comunicar, expresar, transmitir, y vale por la cosa transmitida. Si no se comunican más que palabras, está justificado el hastío de la oratoria.

Por ahí podemos tasar la parte de la improvisación. El discurso debe ser como la *Comedia del Arte* italiana, un argumento, un escenario, sin letra. La letra, la expresión momentánea es lo que corresponde a la improvisación, no el argumento, no el orden, enlace y conjugación de las cuestiones y los pensamientos.

ANDRENO

El nombramiento, por real orden, del alcalde

Ayer mañana fué denunciado nuestro colega *El Pueblo*, por el trabajo que insertaba dando cuenta de la publicación de la real orden nombrando alcalde de Valencia.

El señor Alborn y Brocail estuvo por la mañana en el gobierno civil, y próximamente a las dos de la tarde en el Ayuntamiento. La visita al señor Calvo Sotelo fué de pura cortesía. En la Casa de la Ciudad fué saludado el señor Alborn por todos los compañeros de concejala allí presentes, periodistas y amigos. También conversó con el señor Samper, en cuyo despacho oficial estuvo el futuro alcalde.

Parece cosa decidida que el señor Alborn tomará posesión el día 1.º de abril.

Hemos oído decir ayer mañana que el señor Azzati había conferenciado con el gobernador civil, sin poderle señalar el límite de la protesta que piensa realizar el partido republicano contra la real orden ya sabida.

Hablando después con los periodistas, en el Ayuntamiento, decía el director de *El Pueblo*:

«La protesta será adecuada al agravio: una cosa sería, y tal vez grave. Esta noche (por anoche), la iniciaré yo en la Casa de la Democracia; lo que sucederá después, lo que haremos, no puede decirse ahora, porque nadie lo sabe. Llegaremos hasta donde sea preciso... Puede haber hasta huelgas; haremos imposible la vida al nuevo alcalde, no porque sea el señor Alborn, ni porque sea conservador... Si el Ayuntamiento hubiera elegido al señor Alborn, ese sería su alcalde... Agrava el maltrato que se nos infiere el hecho de que a Barcelona no se le dé alcalde de real orden. Y ocurre preguntarnos: ¿acaso somos nosotros, Valencia, peores?»

El señor Samper conversó algunos momentos, en un grupo de amigos, sobre lo que sucede: «Considero—dijo—lo ocurrido como un atropello... y bien público es que a mí no me perjudica, personal-

mente, lo que pasa. Además de otro pelo, es injusto. A los gobiernos les ha venido bien que trubiera al alcalde republicano mientras se sucedían las huelgas, algunas sangrientas; mientras el problema de la carestía y el encarecimiento de las subsistencias era conflicto casi insoluble; mientras el sindicalismo alteraba la vida municipal. Y ahora que considera se abre un camino ancho y fácil a la gestión de sus amigos, amebata a los Ayuntamientos la facultad de nombrarse presidentes...»

Por lo demás—acabó diciendo—si no se me destituye, yo seré alcalde hasta el 1.º de abril... si mi partido no dispone otra cosa.»

La Sociedad de Empleados («La Unión») ha protestado contra la decisión ministerial comentada.

Para anoche estaba convocada la directiva de la Asociación de Empleados.

El señor Alborn y Brocail ha recibido numerosas visitas de amigos y correligionarios, felicitándole por su nombramiento de alcalde.

Anoche se verificó, en la Casa de la Democracia el anunciado acto para protestar contra la real orden comentada y fijar el criterio del partido y de la minoría municipal que a él pertenece, en vista de que la resolución. Asistió un público numerosísimo, y en los alrededores del edificio había hasta una veintena de guardias de Seguridad.

En el acto que nos ocupa hizo uso de la palabra únicamente el señor Azzati. En la primera parte de su discurso patentizó la diferencia de trato, por parte del gobierno, a Barcelona y Valencia. Luego se ocupó de la situación de la política local y del nombramiento del señor Alborn. En la parte que pudiéramos decir principal, se limitó a manifestar que el partido y la minoría municipal esperarían a 1.º de abril a ver si se daba cumplimiento a la real orden y si había algún valenciano que se atreviera a aceptar cargos en un Municipio presidido por alcalde de designación ministerial. Si lo hubiera o se diera cumplimiento a aquella disposición, el partido republicano obraría en consecuencia, y con la energía necesaria. La última parte del discurso del señor Azzati es más difícil de extraer: en ella aludió a la justificación de actitudes extremas, hasta de violencia, para contestar y aún ejercer represalias contra la actitud ya expuesta del gobierno.

La pena de la naranja

(Carta abierta)

Señor presidente de la excelente Diputación provincial.

Muy señor mío y de mi distinguida consideración y respeto: El último de los cosecheros del ingrato cultivo de la naranja, el último en calidad, ya que por mi desgracia, en cantidad ocupó un puesto en las medianías, toda vez que cosecho alrededor de las 30.000 arrobas, se dirige a V. E. muy respetuosamente, fascinado por el brillo de su notable actuación en esta contienda, cuya labor notable y altruista en defensa y reivindicación de los maltratos naranjeros tan buena solución puede traer.

Por medio de la prensa del día de ayer tuvo a bien consultar a los cosecheros y exportadores del cultivo de naranja, numerosísimos por cierto, acerca de si era conveniente esperar unos días más, confiados en la firma del convenio comercial con Francia, que se cree podrá ser firmado el día 10 del próximo abril, o por el contrario, sería conveniente actuar, desde luego, iniciando una preparación por si aquella firma se dilata.

En asunto tan capital, que es precisamente de vida o muerte para esta abandonada provincia, abandonada porque no se llama Cataluña, en la que tan buenos rendimientos podría dar la cosecha de naranja, dos contestaciones tan solo, señor, se han presentado en el día de ayer, tan diametralmente opuestas, que según se inserta en un periódico, V. E. va a verse negro para hermanarlas.

Una de dichas contestaciones es la del que suscribe, sin ánimo de significar su escaso valor personal, y la otra, acaso del primer cosechero de naranja, errónea, así, sencillamente, errónea, que trata de desvirtuar con todas mis fuerzas, sin poder desprenderme del estupro que me produjo tan radical, concreta y generalizada teoría, que no es posible consentir prevalencia, toda vez que si así fuera perjudicaría intereses sagrados y la labor impulsiva de las comisiones que poco ha se trasladaron a Madrid y la acción personal de V. E. que sustentaban mi modesto criterio, cuya galana teoría habría de dar lugar al Poder central, algunos de cuyos componentes ignoran la angustiosa y desesperada situación por que atravesamos los infelices que, en mal hora, tuvimos el desacierto de dedicarnos al cultivo del naranja, con un quijotismo desdichado.

Y digo quijotismo, porque eso de atender cuidadosamente con todo detalle y pulcritud hermosas fincas, vergeles incomparables que honran al país y dan fama de ricos a los desgraciados que las poseen, derramar a manos llenas lo que se tiene y lo que no se tiene, entre jornaleros, guantistas, carboneros, tributos y demás gabelas, dar ocasión a que se enriquezcan otras personas que en muchos casos estrujan al cosechero, para a la postre quedar el productor como el gallo de Morón, es una abnegación rayana en el quijotismo, o por lo menos, hablando en términos vulgares, es una imperdonable primada.

La contestación del que suscribe ha sido la siguiente: «Que no es posible esperar un día más, dada la gravedad del asunto, sin adoptar una resolución que garantice el éxito inmediato de las gestiones entabladas.»

«Que la naranja pendiente es en su mayor parte de la llamada blanca, y esta clase de fruto no puede esperar más de quince días, porque su estado de madurez y los vientos reinantes en esta época, la desprenden.»

Yo bien sé que la naranja conocida por roja, tiene mucho más agua que, pero no por ello ha de equipararse con la blanca, que ha merecido ya en un cincuenta por ciento y peligra su pérdida por completo con las prórrogas que se vislumbran en la tanana.

La otra contestación está suscrita por un señor don Luis García Ros, que dice: «No hay que exagerar la impaciencia, porque no es cierto que la cosecha de este año se pierda, ni tampoco que pueda salvarse por días más o menos invertidos en la discusión del Tratado.»

Por lo visto, cree dicho señor que antes del contrato, en el contrato y después del contrato, quedamos en un estado quo indefinible; así, pues, el señor Serruys puede marchar tranquilamente a la Conferencia de Génova y regresar cuando le venga en gana...

El señor García Ros será el primer cosechero, tendrá naranja roja o verde todavía, mas no tiene nada que enseñar a los naranjeros envejecidos en el cultivo y explotación

del fruto, y aún más, no debió generalizar su teoría; la cual me ha recordado la opinión de un personaje de la Corte, que al oír hablar un día y otro día de las penas de los naranjeros, dijo que encontraba una solución, cual era variar de cultivo; es decir, convertir en campos feracísimos de algarrobos o castaños e en saluiferas plantaciones de eucaliptus, por ejemplo, lo que son vergeles tiernos y verdes como la esperanza, tachonados de pomos de oro y cubiertos de mantos virginales de azahar.

El señor García Ros sabrá mucho de cultivo del naranja, pero ignora que la de clase blanca se ha perdido ya en la mitad de su producción, y si vamos pasando el tiempo laslamicamente como hasta el presente se ha perdido, no por culpa de nuestros dignos representantes que cumplen con su deber, sino por incuria y negligencia, causa del sopor y somnolencia, de los directores, y transcurren solo quince días más, llegará la solución, porque la cosecha se va, pero se va de prisa, sin espera de ninguna clase; porque el tiempo lo da de sí; porque el naranja está ya poblado de brotes y de flor, y la savia que le da vida y vigor, arroja el fruto, al que ya dió todo lo que le debió dar. ¡Es ley de la vida! Mientras tanto este final se acerca con pasos agigantados, e Madrid se está discutiendo aquello de si son galgos o si son podencos.

Esto lo saben todos, menos el señor García Ros. Lo saben las entidades agrícolas, que están cumpliendo con su deber en esta ocasión de verdadero apuro, y a esta fecha seguramente habrán informado a S. E. en el sentido que tuve en gran honor hacerlo en el día de ayer.

En los términos de Rafelbuñol, Puig, Puebla de Farnals Masamagrell y Misseros, no queda más hueco to con la naranja pendiente de los árboles, que no: el del Salvador, término de Museros.

En este huerto, en el mes de noviembre último, existía una cosecha aproximada de 30.000 arrobas; hoy queda precisamente la mitad, y como en este huerto ocurre aproximadamente lo mismo en los demás de igual clase, así como los peligros anotados anteriormente, son evidentes y la teoría que sustento, es opinión general de todos los buenos agricultores.

No he podido, señor, permanecer en silencio ante una contestación equivocada de buena fe, pero equivocada, dicho esto con todos los respetos y consideraciones que he de guardar con un señor tan digno como desconocido para mí; pero es mi deber evitar prevalencia tan galana teoría, porque ¿dónde íbamos a parar desvirtuando la actuación reciente de las comisiones y personalidades y reconociendo ahora, al final, que no pasó nada, y que vivimos en el mejor de los mundos?...

En consecuencia de todo lo expuesto, señor presidente, he de insistir e insistir en que no debe perderse un solo día sin adoptar la resolución energética, viril e impulsiva que las apremiantes circunstancias demandan, sin fiar en las promesas halagadoras y engañosas que hasta el presente fueron todas incumplidas, con dolo para el sufrido y desgraciado cosechero, víctima de unos y otros, caballo blanco de su empresa, que sin remedio, por lo visto, le lleva a su total ruina.

Perdone, señor presidente, la molestia que le produzco al distraer su atención en estos mal trazados renglones, recordando con el poeta: «¿Quién supiera escribir...!» Perdone, señor, en aras a los sacrificios y desvelos que V. E. noblemente se impuso en esta justa causa, tan digna de atención y apoyo inmediato, y disponga incondicionalmente de su humilde servidor g. b. s. m., SALVADOR GARCIA EMETERIO. 29-3-922.

Labor del Sr. Calvo Sotelo

Noticias del gobierno civil

El gobernador civil ha aprobado los presupuestos de Rafelbuñol, Cañet, Tabernes Blanques, Bocairent, Fontanay, Alajollos, Monserrat, Real de Montroy, Loriguilla, Cortes de Pallás, Siete Aguas y Alfabuguer. Ha remitido a informe de la comisión provincial las cuentas de Estubeny, de los años 1914 y 1915; Benirredrà, 1915, y Burjassot, 1919-21, y finiquitando las de Foyos del año 1914.

Ha solicitado el registro de 20 per-

Doña Pascuala Peris Alcañiz
Viuda de don Luis Rius Cuñat
FALLECIÓ A LAS 2'15 DE LA TARDE DE AYER
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
R. I. P.

Sus afligidos hijo don Julio, hija política doña Adela Bigné, nietos, hijos políticos, don Luis, doña Concepción, don Manuel y don Miguel Francisco Rius Pascual, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan la asistencia a la conducción del cadáver, que tendrá lugar, a las diez, desde la casa mortuoria, Conde de Trénor, 17, hasta la puerta de la iglesia Colegiata de San Bartolomé, y acto continuo será trasladado al pueblo de Valnuesa, en cuyo cementerio se verificará el sepelio.

D.ª María de los Desamparados Aparisi Miñana
FALLECIÓ AYER
A LOS 45 AÑOS DE EDAD
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
R. I. P.

Su director espiritual reverendo Padre José Gironés, S. J.; su tía doña María Aparisi, viuda de Sanz Brenón (ausente); su hermana política doña Rosario González, viuda de Aparisi; tíos, sobrinos, primos y albaceas testamentarios, participan a sus amigos tan dolorosa pérdida y les ruegan la encomienda a Dios y asistan al funeral que se celebrará hoy, a las once, en la parroquia de San Pedro (Catedral). Mañana viernes y los ocho días siguientes, a las ocho y media, habrá misa y rosario a intención de la finada en la misma parroquia.

Se han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Asuntos del día

El señor Sánchez Guerra comienza a sentir los primeros sinsabores del Poder. Inauguró la etapa de su mando contando con el apoyo, más o menos sincero de todos los elementos conservadores, pero han bastado solo unos días de actuación para que ya empiece a resquebrajarse aquella unanimidad.

En la sesión del Congreso del pasado martes surgieron las primeras diferencias entre los señores Cierva y Sánchez Guerra, ahondadas con la actitud de este último, al contestar a las veladas censuras del exministro de la Guerra, dirigidas contra el gobierno. El señor Sánchez Guerra, quizás dejándose llevar por la vehemencia de su carácter, le contestó al señor Cierva en términos que ha de marcar para la sucesivo un apartamiento de la agrupación cervista de la labor del gobierno, aunque otra cosa haya dicho el jefe de la mencionada agrupación.

Reportajes sensacionales

Ni una cosa ni otra. El verdadero nombre de los trabajos que un colega madrileño publica, sería: Historietas simplisimas, porque en realidad no son sino unas vulgares narraciones, en las que, como nota original, se pone a los protagonistas el nombre de un personaje conocido. Originalidad que tampoco lo es, ya que según confesión del autor, la prensa yanqui está cansada de hacerlo. Pero los humoristas a quienes se imita, lo hacen con gracia, con esa delicada ironía que regocia al mismo personaje aludido. Aquí se hace de una manera burlesca, que raya en la grosería; molesta más que agrada, y en vez de una caricatura... literaria, resulta libelo difamatorio.

Si los personajes aludidos quisieran confesarlo, sabríamos que si son ríen y no protestan, es por la misma razón que sonríen y no protestamos cuando un transeunte nos da un pisotón. Eso, pisotones de agua o de cosquillos de pluma de ave o de burbujas de champaña, son esos reportajes, que no podrán continuar a no ser que los protagonistas sean amigos particulares del autor o amigos de la notoriedad.

SATIRICON.

SUBASTA

Procedente de la testamentaria de la excelentísima señora doña Filomena de Tamarit e Ibarra, marquesa de San Joaquín, se subastará y rematará, si las posturas fueran aceptables, el día primero de abril, a las once, en la notaría de don Salvador Romero Redón, calle de Serranos, número 4, principal, y con intervención del corredor de Cuello don Salvador Pérez Pau, que tiene su domicilio en la calle del Pintor López, 7, entresuelo, la finca siguiente:

UNA CASA en esta ciudad, señalada con el número 34 de la calle de Pi y Margall (antes Rufafo).

La titulación y pliego de condiciones por que se ha de registrar dicha subasta, están de manifiesto en la expresada notaría, donde también se darán detalles.

CALZADOS ERNESTO FERRER
- - BARCAS, NUM. 1 - -
Nuevas y grandes rebajas de precios EN TODOS LOS ARTICULOS
El público, al acercarse a los escaparates y ver los precios, se convencerá de la verdadera rebaja

Número de ocho páginas

Mana
Página histórica



Regad a Dios en caridad por el alma de

Don Julio Manzano y Gil

OFICIAL DEL ARCHIVO DEL EXCELENTISIMO AYUNTAMIENTO DE ESTA CIUDAD

que falleció ayer, a los 50 años de edad

habiéndole recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su afligida esposa doña Montiel Benloch Rosell, hermanos don Pascual y don Adolfo (ausente), hermanos políticos, sobrinos y demás familia, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, a las once, desde la casa mortuoria, Sevilla, 21, hasta la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo.



R. I. P.

Todas las misas que se celebrarán hoy jueves, 30 del actual, en las parroquias de San Nicolás, San Esteban, San Agustín y Santa Mónica, iglesia del Temple (Padres Redentoristas), conventos de Padres Camilos, Madres Reparadoras, San José y Santa Teresa, San Cristóbal y Santísima Trinidad, colegio de Vocaciones Eclesiásticas y Asilo de las Hermanitas de los Pobres, serán aplicadas en sufragio del alma de

EL SEÑOR

D. Ricardo Trénor y Bucelli

en cumplimiento del tercer año de su fallecimiento

Sus hijos, hijos políticos, nietos, nietos políticos, biznietos, hermana, sobrinos y demás familia, suplican y agradecerán a sus amigos la asistencia a alguno de dichos actos religiosos.

do Montiel Benloch, hermanos don Pascual y don Adolfo, hermanos políticos y personas allegadas, nuestra sincera condolencia, con el anhelo de que el Señor haya recibido en la mansión de los justos el alma del finado.

Ayer descansó en el Señor doña Pascuala Peris Alcañiz, viuda de don Luis Rius Cufiá, causado su tránsito gran dolor en su honorable hogar, donde la finada ejercía ejemplar y cariñosa tutela. Si las sinceras manifestaciones de pesadumbre por la eterna ausencia de la distinguida señora sirven de lenitivo, recibamos muy sinceras su hijo don Julio, hija política doña Adela Bigué, nietos, hijos políticos don Luis, doña Concepción, don Manuel y don Miguel Francisco Rios, hermanos y demás familia, y tengan por seguro que el Señor habrá premiado la estimable virtud de la finada.

Con la ejemplaridad cristiana que fué norma de su vida, falleció ayer doña María de los Desamparados Aparisi Miñana, dama de acrisolada virtud y sólidas creencias religiosas, hondamente sentidas y profundas durante su existencia. Sabemos la conformidad con los designios de la divina Providencia de su virtuosa tía doña María Aparisi, viuda de Sanz Bremón; su hermana política doña Rosario González, viuda de Aparisi; tios, sobrinos y personas de su afición, y por ello pedimos al Señor que le aliente y que conceda a la finada la deseada bienaventuranza eterna.

Militares

Por el gobierno militar de esta plaza se interesa la presentación al mismo de la familia o herederos del soldado Ramón Camus Portea, del regimiento de infantería de África, número 68, para entregarles un documento que les interesa.

terencias de la mina de lignito La Paz, en el término de Domeño, don Miguel Ubach, vecino de Villar del Arzobispo.

Ayer mañana ha visitado el señor gobernador civil una comisión de médicos titulares y forenses de Requena, acompañados de una representación de la junta del Colegio de Médicos de Valencia, formada por los doctores Payá Espinosa y García Brustenga. Los comisionados, en unión del inspector provincial de Sanidad, señor Cubells, han expuesto al señor gobernador la actitud inabordable del Ayuntamiento de Requena, que falta abiertamente no solo a las promesas particulares que hacen a dichos facultativos, sino a las dadas solemnemente por el alcalde en el despacho del señor Calvo Sotelo, cuando oportunamente fué requerido por el Colegio de Médicos para que cesara el estado anormal de dicho Municipio, que adeude en la actualidad 50.000 pesetas por conceptos de servicios benéfico-sanitarios.

El señor gobernador ha quedado extrañado de la denuncia que formulaban los médicos de Requena, y ha prometido solemnemente que el día 3 del actual llamará telefónicamente al señor que ocupe el cargo de nuevo alcalde, para hacerle ver la necesidad de atender al pago de los servicios benéfico-sanitarios con prejerencia a todos los demás. La comisión ha agradecido las nobles manifestaciones del señor Calvo Sotelo y le ha manifestado que, en atención a su noble actitud, desisten por el momento de colocarse en actitud de abierta rebeldía contra el Municipio que tan mal correspondió a los servicios de la sanidad.

Valencia

No fallaron los cálculos que la depresión atmosférica señalada anteriormente no hizo formular.

Amaneció el día cubierto y con fuertes rachas de viento frío del primero y segundo cuadrante.

A la una de la tarde inició una llovizna, que quizás haya sido nieve en las regiones elevadas, lluvia que terminó sobre las dos.

La temperatura fué de nueve grados en la madrugada, y de 15 a 16 grados en pleno día.

El barómetro ha recobrado su normalidad, señalando una presión de 761 milímetros, y la humedad relativa ascendió a 82 grados.

Para dormir tranquilamente, toda casa debe asegurar su propietario de incendios.

Hoy jueves, a las seis y media de la tarde, dará una conferencia en el Ateneo Científico (Mar, 23), nuestro querido compañero de Redacción, don Enrique Badenes. Desarrollará el tema «La ciencia en la paz y en la guerra».

El acto será público y promete ver se concurrido.

Curra radical de los cólicos nefríticos, AGUA DE CORCONTE.

Habiendo sido suspendidas las conferencias de exposición de la campaña social que había iniciado el alto clero, hoy es esperado, de regreso de la Corte, el arzobispo de la diócesis, doctor Reig y Casanova.

—AUTOMOVILES «LA HISPANO-SUIZA». Chasis tipo España, con carrocería torpeda, entrega inmediata. Ballester, Lauria, 17.

—Esta noche, a las nueve, se celebrará en el Circo Central Legitimista, calle de San Martín, 2, la quinta conferencia cuaresmal, estando a cargo del elocuente doctor don Francisco Moll, párroco del Salvador y Santa Mónica.

El acto es público.

El delegado regio de Transportes, en contestación al telegrama que le dirigió Unión Gremial, para que fuera aumentado el número de vagones con destino al servicio del tráfico mercantil de esta ciudad, ha dirigido a dicha entidad el telegrama siguiente:

«Contestando su telegrama a señor ministro de Fomento y esta Delegación regio, significo que a fin de poder remediar ino a la posible situación tráfico en estaciones esa y Grao, como interesa en aquellos, se ha requerido con encarecimiento a Compañía Norte para que dentro de responsabilidades y en forma compatible con otras atenciones igualmente respetables, disponga aumento envío material a ambas en proporción permita intensificar transportes que interesa, pero este Centro confía igualmente el patriotismo esa entidad, que se hará cargo dificultades que trata de vencerse para normalizar en cuanto sea posible problema general tráfico ferroviario, por lo que espera justifique anomalías inevitables, que tratan de corregirse por medios que a ello conduzcan.»

—Procedente de Barcelona, llegó anoche a esta ciudad nuestro querido amigo don Antonio Domingo Fandos.

—Lo recaudado en el cepillo del Pan de San Antonio de la parroquia de la Santa Cruz, durante el corriente mes, ha sido 101'68 pesetas, y lo gastado en 600 raciones de pan, a 14'50 céntimos ración, repartidas entre los pobres de esta feligresía, 87 pesetas.

—CHASIS OMNIBUS 15/20 H.P. Hispano-Suiza. Entrega inmediata. Ballester, Lauria, 17.

—La Real Sociedad Española de Historia Natural celebrará sesión el día 30 del corriente, a las tres y media de la tarde, en el Instituto General y Técnico, local del Laboratorio de Hidrobiología.

—Cerezo-Lactina J. Climent, alimento vegetal para enfermos, convalecientes, ancianos y niños.

—El día 1.º del próximo mes de abril quedará abierta en el Conservatorio de Música y Declamación de Valencia la matrícula para los alumnos de enseñanza no oficial y de ingreso que aprueben años de estudios.

En el tablón de edictos del referido Centro están expuestas las condiciones que se exigen para efectuar la matrícula.

—COMPRIMIDOS de Fosfo-Glicocola Domenech en pastillas. Grato al paladar, poco volumen y dosis exacta.

—El doctor Cervera Moltó ha trasladado su Laboratorio de Análisis a la calle de Colón, núm. 2, chaflán a Pi y Margall.

—No basta que un medicamento cumpla su fin terapéutico, es preciso que su gusto sea agradable para que el enfermo lo tome con placer. Estas condiciones las reúne la HEMOGLOBINA LIQUIDA DOCTOR GRAU, remedio herético contra la pobreza de la sangre.

—VIAJES.—PASAPORTES Y BILLETES DE TODAS CLASES Y PARA TODAS LAS NACIONES, AVELLANAS, 7.

Mortuoria

—Acaba de rendir tributo a la muerte don Julio Manzano y Gil, oficial del archivo del excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad. Cuantos lo conocen, y eran muchos en Valencia, recordarán las excelentes prendas personales que le adornaban, entre ellas una ayaerente simpática y un no común don de gentes. Modesto, bueno, cumplidor fiel de sus deberes, queriente todos, pues era de los que muestran sus amigos. Reciba en el día esposa do-

GANADEROS

Pieno barato para alimentación de toda clase de ganado

Se ha puesto a la venta

PASTA DE MAIZ

residuo de la destilación, en la Alcohola, Camino de Peñarocha, 30. Precio: 5 pesetas los 100 kilos. Por toneladas, a 40 pesetas.

CINE EL CID

Hoy estreno 13, 14 y 15 episodios, últimos de la gran serie

LOS JINETES ROJOS

por PUÑALES, titulados: Pulpo enemigo (2 partes) Máscaras de muerte (2 partes) Enterrado vivo (2 partes) ¡Sensacional final! Completando un éxito de risa. JUEVES 6 DE ABRIL :: VIVO O MUERTO :: La serie del millón de mamporros, por JACK DEMPSEY campeón mundial de boxeo.

CINE SOROLLA

PROGRAMA PARA HOY

Grandioso éxito de la sentimental película

MADAME X

Gran drama dividido en cinco partes interpretado por la célebre artista

Paulina Federick Película de asunto real, de hermosos panoramas y de gran aparato en escena. Terminará la sesión con la película cómica, en dos partes,

Tomasiñ, polizone

La más emocionante

La de más interés

La más sugestiva

DE LAS NOVELAS DE AVENTURAS Y DE MISTERIO, ES

EL DIABLO AMARILLO

QUE, ILUSTRADA CON BELLOSÍSIMOS DIBUJOS DE BARTOLOZZI EMPÍEZA A PUBLICAR

EN UN NÚMERO DE MAÑANA VIERNES,

que constará de 44 páginas; una doble plana a todo color, original de «Echea», titulada: «Lo que más le cuesta a cualquiera de nuestras modistillas». Una copiosa colaboración literaria y artística, suscrita por los mejores escritores y dibujantes, y una cuidada información gráfica de la actualidad de todo el mundo.

Veá usted NUEVO MUNDO

50 CENTIMOS :: REFORMADO

Teatro Principal

DOS GRANDES CONCIERTOS

por la eminente pianista

PILAR

BAYONA

Sábado 1 y domingo 2 de abril de 1922, a las 6'30 tarde

Abono a los dos conciertos, 5 pesetas butaca

A los señores abonados a los últimos conciertos Sater, se les reservarán sus localidades hasta las siete de la tarde de hoy.

Alberto Capozzi

el gran actor italiano, avalora con el prestigio de su arte, esta incomparable película.

4.º Una graciosa cómica en dos partes.

Mañana viernes: Jornada tercera, en cuatro partes, de

La carta fatal

Sábado: El estupendo TOM MIX

EL ENEMIGO

Semana próxima:

Jerusalén libertada

y también

EL LADRÓN

Comedia dramática extraordinaria, por la gentil

PERLA BLANCA

Muy pronto: Un acontecimiento sorprendente.

Teatro Ruzafa

HOY JUEVES

A las 9'15 noche

LA ALSACIANA

Las tres cosas de Juanita

REPRISE

LA GATITA BLANCA

En la presente semana, estreno de

EL NÚMERO 15 con asistencia de sus autores señores Muñoz Seca y Pérez Fernández.

Información municipal

EL ALCALDE CONTESTA...

Ayer se facilitó en el Ayuntamiento la siguiente nota oficiosa: «El gobernador ha imputado públicamente al Ayuntamiento cierto retraso o lentitud en la tramitación de expedientes, y aunque no puede negarse que esto sucede alguna vez, porque no puede ser perfecta la actuación de una Corporación de tan complejas funciones, es lo cierto que sin propósito de agravio para nadie y en uso de un derecho legítimo de defensa, podríamos señalar también retrasos considerables en recursos que se remitieron hace varios años al gobierno civil y aún por lo que respecta al Estado, dilaciones tan dañosas como la del expediente del lago de la Albufera, cuya cesión se acordó por el Parlamento hace más de diez años, sin que se haya realizado la entrega, mientras los particulares, con sus detenciones, ameznaban acabar con aquella riqueza pública; y como la del expediente sobre pago de las selecciones cincuenta mil pesetas que acredita el Ayuntamiento y que, incoado hace más de veinte años, todavía no se ha resuelto.»

ANUNCIO

En cumplimiento de la base séptima del pliego de condiciones para el arrendamiento de los arbitrios que se mencionan, y terminadas las matriculas de los carros de transporte de una y dos caballerías, labranza-transporte de una y dos caballerías, carrozcos de dos y cuatro ruedas, carrozcos de mano, bicicletas, motocicletas, licencias de circulación para carrozcos de industria y carros de labranza y entrada de carrozcos y otros vehículos, correspondientes al actual ejercicio de 1921-22, quedan expuestas al público durante el plazo de ocho días, para que los interesados puedan examinarlas y acudir a las reclamaciones que crean pertinentes.

RECAUDACION

El Ayuntamiento recaudó ayer: Por arbitrio de carnes: Matadero general, 4.449'19 pesetas; Matadero del Grao, 469'71; Matadero del Caballal, 114'28; Estaciones Sanitarias, pesetas 1.005'89; por análisis y examen de substancias, 539'33; por circulación rodada, 1.075; por arbitrios extraordinarios, 215'07; por bebidas, 1.765'60. Total, 9.634'07.

BANDO

La alcaldía ha publicado un bando, en el que se hace saber que los días 15 y 30 de cada mes ha de practicarse la limpieza de las acequias y marjales del distrito de Ruzafa por los dueños o colonos, y que si transcurridos tres días de dichas fechas no se hubiera hecho, será de cuenta de los mencionados, y además se le será impuesta la multa de 11'25 pesetas.

UNA CALLE PARA LA SEÑORA CARBONELL

La Asociación para el Fomento de la Cultura y de la Higiene, deseosa de que se dé el nombre de la profesora de esta Normal de Maestras, doña María Carbonell, a una de las calles, ha oficiado a la alcaldía adhiriéndose a la petición que al Ayuntamiento han formulado las alumnas del referido centro docente, y también ha solicitado del gobierno le admita su adhesión a la petición formulada por distintas entidades de esta ciudad, para que se conceda la cruz de Alfonso XII a tan ilustre profesora.

INSPECCION MEDICO-ESCOLAR

Para mayor comodidad de los alumnos que acuden a las escuelas públicas, el inspector médico-escolar estará a disposición de los señores maestros, alumnos y parientes de éstos, los martes y viernes, a las tres y media de la tarde, en el local de la planta baja del Ayuntamiento.

Colegio de Santa Teresa de Jesús

La meritoria labor cultural que realiza la benemérita Compañía de Santa Teresa de Jesús, cristalizado brillantemente en la amena e interesante velada literario-musical, con memorabilia del tercer centenario de la canonización de su excelsa fundadora, celebrada el martes 28, en su amplio y elegante salón de actos.

Tomaron parte en la fiesta las alumnas y exalumnas del Colegio, siendo interpretados todos los números del escogido programa, con suma habilidad y perfección, por lo que recibieron inequívocas muestras de aprobación de la numerosa concurrencia que invadió incluso las dependencias contiguas al salón.

La sección musical ejecutó con precisión y maestría, «Himno a Santa Teresa», «La muerte de Portico», «Al mar» y «Gemito apasionado».

La parte literaria tuvo excepcional importancia. Muy bien las distinguidas señoritas Castillo y Gorgonio, recitando admirablemente lindas poesías. Los parvulitos nos deleitaron unos momentos en el drama Patria. Entre los pequeños que más se distinguieron figuran los niños Carlitos Vinals, un ingenioso muy guapo y que dijo su papel con mucha entonación y soltura; Cort, Muñoz, Gyanguen, Esparza y Villalonga. El propósito Honrosa distinción digno margen a que las simpáticas señoritas C. Loria, V. Corróns y P. Balle, entre otras, hicieran gala de sus aptitudes declamatorias.

Mas lo que constituyó el eje del festival fué la notable obra La Paloma del Carnaval, presentada con la

TEATRO REGÜES

Hoy jueves, a las 5'30 de la tarde, matiné extraordinaria, precios populares

El dinero y la vergüenza: El teniente Florisel

A las 9'30 de la noche, repetición de beneficio de la primera tiple cantante

SELICA PEREZ CARPIO

La Reina del Carnaval: La princesita de los sueños locos

La fiesta de San Antón

En el segundo entreacto, la beneficiaria cantará las típicas «Sactas» y la canción española de «El niño judío».

OLYMPIA

COMPANIA DE OPERETA DE RAMON PEÑA

HOY JUEVES

A LAS 6 Y A LAS 10

LAS PERVERSAS

EL ULTIMO ENSAYO

APOLO

Viernes 31 marzo, TARDE Y NOCHE

ESTRENO

DEFINITIVAMENTE TENDRÁ LUGAR ESTE DÍA

LA VERBENA DE LA PALOMA

o el boticario y las chulapas y celos mal reprimidos

40 profesores de orquesta dirigidos por el MAESTRO BRETÓN

mayor propiedad y riqueza. Intervenirán en su interpretación las bellas señoritas Carmen Almela, Conchita Lloria, Asunción Burillo y Carmen Vafío, que escucharon reiteradas ovaciones por lo afiligranado y exquisito de su trabajo.

Cerró el acto el ilustrísimo señor obispo de Citariza, don Atanasio Vicente Soler, el cual, elocuentemente, manifestó su entusiasmo hacia la institución que tan valiosos servicios presta a la Religión y a la enseñanza, por lo que felicitó efusivamente a la reverenda Madre superiora y Comunidad, alentándoles a proseguir en tan meritoria labor.

Nosotros hacemos propias las palabras del virtuoso obispo, haciendo extensivos los parabienes a la activa y celosa junta directiva de la Asociación de exalumnas, y en particular a su gentil y bellísima presidenta, señorita Carmen Almela, que con insuperable abnegación y constancia, ha sabido dar a la fiesta inusitado esplendor y suntuosidad.

OLYMPIA.—Hoy, a las 6 y a las 10, se pondrán en escena Las perversas y El último ensayo, estrenadas anoche con brillante éxito. El domingo se darán las dos últimas funciones, con la despedida de la compañía del público de este teatro.

TEATRO REGÜES.—Hoy, a las 5'30 de la tarde, se celebrará una gran matiné extraordinaria a precios populares, representándose dos obras de verdadero éxito: El dinero y la vergüenza y El teniente Florisel.

A las 9'30 de la noche se celebrará la repetición del beneficio de la primera tiple cantante Selica Pérez Carpio, con el mismo programa: La reina del Carnaval, La princesita de los sueños locos y La fiesta de San Antón.

En el segundo entreacto la beneficiada cantará las típicas «sactas» y la canción española de El niño judío. Mañana beneficio de las triples de conjunto de este teatro, con escogido programa.

Apartado de LAS PROVINCIAS 139

En la Diputación

Por contingente provincial han ingresado últimamente en la caja de la Diputación, los Ayuntamientos que se dice, las cantidades siguientes:

Lugar Nuevo de Fenollet, 550 pesetas; Real de Gandía, 858'81; Alberique, 2.594'25; Faura, 461'65; Teresa de Cofrentes, 419'26; Manuel, 248; Játiva, 3.750, y Genovés, 265'884.

ESPECTÁCULOS

RUZAFÁ.—A las 9'15 noche.—La alsaciana.—Las tres cosas de Juanita.—La gatita blanca.

ESLAVA.—A las 6 tarde.—El condado de Mairena.

A las 10 noche.—El Cristo pobre.

OLYMPIA.—A las 6 tarde y 10 noche.—Las perversas.—El último ensayo.

LIRICO.—Sesiones de cine selecto a las 4'30 tarde y a las 9 noche.

TEATRO REGÜES.—A las 5'30 tarde.—El dinero y la vergüenza.—El teniente Florisel.

A las 9'30 noche.—Repetición del beneficio de Selica Pérez Carpio.

—La reina del carnaval.—La princesita de los sueños locos.—La fiesta de San Antón.

CINE MODERNO.—Sesión única de cine de 4'15 tarde a 12'30 noche.

—Noveno capítulo de Los tres mosqueteros, y otros estrenos.

CINE SOROLLA.—Sesión continua de 4'30 tarde a 12'30 noche.

GRAN CINEMA «GINER» (Pilar, 5 y 7).—Sesión continua de 4'30 tarde a 12'30 noche.

La Asociación para el Fomento de la Cultura y de la Higiene, considerando de justicia el que se dé el nombre de la sabia profesora de esta Normal de Maestras doña María Carbonell a una de las calles de Valencia, ha dirigido un oficio a la alcaldía adhiriéndose a la petición que con tan justa demanda han dirigido el excelentísimo Ayuntamiento a las alumnas del referido centro docente, y también ha solicitado del gobierno le admita su adhesión a la petición formulada por distintas entidades de esta ciudad, para que se conceda la cruz de Alfonso XII a tan ilustre profesora.

Se interesa la presentación en la secretaría general de la Universidad de los señores don Francisco Gil Senés, don Luis Carceller Fernández, don Francisco Galán Marco, don Fernando Mesa González, don José María Guillén Igual, don Santiago Blanquer Alonso, don Vicente Miguel Lloria, don Francisco Beller Domenech, don Antonio Garrigues Orellana, don Antonio Pastor Domínguez, don Vicente Gómez Navarro y don Miguel Gracián Casado, para entregarse sus títulos de alumnos internos.

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte

PAGINA FEMENINA
LECTURAS PARA LA MUJER

La Moda

Crónica de París

Una bandada de alegres y revoltosas golondrinas, pasó esta mañana rozando el alero del tejado. Estaba muy azul y muy sereno el cielo. Por la tarde, en el jardín, al hacer nuestra cotidiana recolección de violetas, hemos observado que uno de los rosales había reventado en una primorosa rosa, grana. Llegó, pues, la primavera, y con ella los días bellos y sonoros, llenos de luz, de ansias infinitas de querer, de sanísima alegría. Acabáronse los días de lluvia interminable, tediosos, grises y fríos, que fueron nuestra pesadilla durante los últimos meses. Y el correo, al volcar esta mañana su envío sobre mi mesa, junto con otras gratas noticias, nos trajo la de que María-Luz se pone de largo.

«¿Quieres tú, que tanto sabes de todo, darme un consejo?», me pregunta esta albecada chiquilla, que posee el secreto de seguir siendo adoro-



Tailleur en sarga «Rasno» marino, con vueltas en el cuello y carteras fresa, cinturón trenzado de galoncillos azul y fresa.

blemente ingenua, verdaderamente ingenua, a los diez y ocho años cumplidos, cuando hay tantas, de menos edad, que podrían darnos lecciones a nosotras las viejas, que ya nos vamos del mundo. ¿Un consejo? Hele aquí: Vístete con arreglo a tu edad. Porque es lamentable lo que viene ocurriendo. Toda esta generación, que como quien dice, no ha acabado aún de romper el cascarrón, viene adoptando un aire, unos modales, una tenue general, que se presta a los más grandes y lamentables equívocos. ¿Dónde están ya los vestidos clásicos, sin descote casi, los sencillos sombreros que hacían chiquitita la cabeza para que los bucles sirvieran de marco a la cara? ¿Dónde están ya aquellos candorosos vestidos de las jovencitas, que tanto encanto les prestaban y que no hace muchos años se llevaban aún? Hoy estamos ya muy lejos de aquellos tiempos. Se lamentan algunas madres de la falta de respeto que la juventud masculina tiene para con sus hijas. Es cierto. Pero si las vestimos y las lanzamos en sociedad a destiempo; si criaturas en edad de ir al colegio, las vemos ya vestidas como sus madres, y niñas de diez y seis años, y aún menos, toman parte en fiestas y veladas, a las cuales, unos años ha, apenas si eran admitidas las que se encontraban en los lindes de «coiffer Sainte Catherine», ¿qué de particular tiene que sucedan estas cosas que se deploran? Para preservar y conservar el encanto de su juventud y esa ingenuidad que es su principal avalorio, deben las muchachitas—y debes tú, mi querida María-Luz—prescindir de los tejidos demasiado transparentes y brillantes; los encajes, los «dantes», las sedas, los grandes drapados, deben ser sustituidos por otras telas más de aire juvenil y por formas más simples. Tampoco es recomendable el abuso de los bordados. Los que se adoptan han de ser muy discretos de cuentas o de seda de colores alegres. Y esta idea general que esbozada queda, pudiéramos completarla, aconsejando el que se prescindiera de las medias de tela de araña, demasiado llamativas en una adoles-

cente, y de los descotes pronunciados, que si en las personas mayores no van muchas veces bien, excusado es decir, que van siempre mal, en una jovencita...

Te veo repiquelear nerviosilla con el pie, sobre el suelo, mi querida chiquilina, mi buena María-Luz. Tú quieres ideas, y no consejos. Mas acaso, ¿no fueron ideas—que tú sabrás desarrollar hábilmente—todas estas cosas que te dije más arriba; ni puedo yo, a mis años, prescindir en toda charla de hacer un poquito de moral?... Telas, telas; hechuras... Mira, consulta con él. ¿Saltaste? Bien va. Acaso lo juzgues broma, mas es lo cierto, que esa elección de vestido, puede serle motivo provechoso para ir ejercitándose en la ciencia harto difícil de encadenar a tu capricho a ese animalito quisquilloso y un sí es o no es hurafío y gruñón, que hoy es tu novio, y mañana será tu marido.

El, seguramente, tiene una idea de la moda y de los trajes. Averigüalo; no te ha de ser difícil. Llámale la atención sobre cualquier amiga, sobre la toilette de la dama, en la primera representación teatral a que asistáis; hazle hablar, y procura retener sus palabras; ellas te pueden llevar a tener un éxito loco en él, el día que te vistas de largo, de ese largo relativo que es hoy el vestir de las mujeres. Me pides que concrete. Todavía es algo prematuro. Un traje muy fino, puede ser confeccionado de tul blanco estampado con motivos rojos y azules, que serán los tonos de moda este verano. Si eres amiga del traje sastrero, y yo te aconsejo que no prescindas en absoluto de él, puedes hacer que te confeccionen uno en reps marino, que sujetará a tus caderas con un cinturón de cuero cereza. Cuello, mangas, borde de la falda, etc., pueden bordarse de motas de seda escarlata...

María-Luz, habrás de perdonarme; otras cartas como la tuya merecen contestación, y es un poco tarde ya; en mi próxima, tendrás más concretos detalles de todo eso que hoy quieras saber. Los vestiditos de las «primero-comulgantes» siguen siendo muy sencillos y exentos de todo lo que pueda quitarles el místico simbolismo, que ellos encarnan. Así, todo su adorno consistirá en pliegucillos o frunces, y muy discretamente en algún bordado ligero. En muchas iglesias de Francia está privado el que estos trajecitos se hagan sin cuello, es decir, descotados. Ignoramos si en España esta costumbre se seguirá por los párrocos; pero diremos por cuenta propia, que por nosotros exigiríamos que así fuera. Y de esta rigurosidad en el vestido, pasamos a una gentil tolerancia en el peinado y en el velo. Ya no está mal visto, el que las pequeñas luzcan sus rizos, que pueden escapar traviosos por bajo la gorrita, y un discreto tirabuzón, o unas rose-

tablemente ingenua, verdaderamente ingenua, a los diez y ocho años cumplidos, cuando hay tantas, de menos edad, que podrían darnos lecciones a nosotras las viejas, que ya nos vamos del mundo. ¿Un consejo? Hele aquí: Vístete con arreglo a tu edad. Porque es lamentable lo que viene ocurriendo. Toda esta generación, que como quien dice, no ha acabado aún de romper el cascarrón, viene adoptando un aire, unos modales, una tenue general, que se presta a los más grandes y lamentables equívocos. ¿Dónde están ya los vestidos clásicos, sin descote casi, los sencillos sombreros que hacían chiquitita la cabeza para que los bucles sirvieran de marco a la cara? ¿Dónde están ya aquellos candorosos vestidos de las jovencitas, que tanto encanto les prestaban y que no hace muchos años se llevaban aún? Hoy estamos ya muy lejos de aquellos tiempos. Se lamentan algunas madres de la falta de respeto que la juventud masculina tiene para con sus hijas. Es cierto. Pero si las vestimos y las lanzamos en sociedad a destiempo; si criaturas en edad de ir al colegio, las vemos ya vestidas como sus madres, y niñas de diez y seis años, y aún menos, toman parte en fiestas y veladas, a las cuales, unos años ha, apenas si eran admitidas las que se encontraban en los lindes de «coiffer Sainte Catherine», ¿qué de particular tiene que sucedan estas cosas que se deploran? Para preservar y conservar el encanto de su juventud y esa ingenuidad que es su principal avalorio, deben las muchachitas—y debes tú, mi querida María-Luz—prescindir de los tejidos demasiado transparentes y brillantes; los encajes, los «dantes», las sedas, los grandes drapados, deben ser sustituidos por otras telas más de aire juvenil y por formas más simples. Tampoco es recomendable el abuso de los bordados. Los que se adoptan han de ser muy discretos de cuentas o de seda de colores alegres. Y esta idea general que esbozada queda, pudiéramos completarla, aconsejando el que se prescindiera de las medias de tela de araña, demasiado llamativas en una adoles-

cente, y de los descotes pronunciados, que si en las personas mayores no van muchas veces bien, excusado es decir, que van siempre mal, en una jovencita...

Te veo repiquelear nerviosilla con el pie, sobre el suelo, mi querida chiquilina, mi buena María-Luz. Tú quieres ideas, y no consejos. Mas acaso, ¿no fueron ideas—que tú sabrás desarrollar hábilmente—todas estas cosas que te dije más arriba; ni puedo yo, a mis años, prescindir en toda charla de hacer un poquito de moral?... Telas, telas; hechuras... Mira, consulta con él. ¿Saltaste? Bien va. Acaso lo juzgues broma, mas es lo cierto, que esa elección de vestido, puede serle motivo provechoso para ir ejercitándose en la ciencia harto difícil de encadenar a tu capricho a ese animalito quisquilloso y un sí es o no es hurafío y gruñón, que hoy es tu novio, y mañana será tu marido.

El, seguramente, tiene una idea de la moda y de los trajes. Averigüalo; no te ha de ser difícil. Llámale la atención sobre cualquier amiga, sobre la toilette de la dama, en la primera representación teatral a que asistáis; hazle hablar, y procura retener sus palabras; ellas te pueden llevar a tener un éxito loco en él, el día que te vistas de largo, de ese largo relativo que es hoy el vestir de las mujeres. Me pides que concrete. Todavía es algo prematuro. Un traje muy fino, puede ser confeccionado de tul blanco estampado con motivos rojos y azules, que serán los tonos de moda este verano. Si eres amiga del traje sastrero, y yo te aconsejo que no prescindas en absoluto de él, puedes hacer que te confeccionen uno en reps marino, que sujetará a tus caderas con un cinturón de cuero cereza. Cuello, mangas, borde de la falda, etc., pueden bordarse de motas de seda escarlata...

María-Luz, habrás de perdonarme; otras cartas como la tuya merecen contestación, y es un poco tarde ya; en mi próxima, tendrás más concretos detalles de todo eso que hoy quieras saber. Los vestiditos de las «primero-comulgantes» siguen siendo muy sencillos y exentos de todo lo que pueda quitarles el místico simbolismo, que ellos encarnan. Así, todo su adorno consistirá en pliegucillos o frunces, y muy discretamente en algún bordado ligero. En muchas iglesias de Francia está privado el que estos trajecitos se hagan sin cuello, es decir, descotados. Ignoramos si en España esta costumbre se seguirá por los párrocos; pero diremos por cuenta propia, que por nosotros exigiríamos que así fuera. Y de esta rigurosidad en el vestido, pasamos a una gentil tolerancia en el peinado y en el velo. Ya no está mal visto, el que las pequeñas luzcan sus rizos, que pueden escapar traviosos por bajo la gorrita, y un discreto tirabuzón, o unas rose-

tablemente ingenua, verdaderamente ingenua, a los diez y ocho años cumplidos, cuando hay tantas, de menos edad, que podrían darnos lecciones a nosotras las viejas, que ya nos vamos del mundo. ¿Un consejo? Hele aquí: Vístete con arreglo a tu edad. Porque es lamentable lo que viene ocurriendo. Toda esta generación, que como quien dice, no ha acabado aún de romper el cascarrón, viene adoptando un aire, unos modales, una tenue general, que se presta a los más grandes y lamentables equívocos. ¿Dónde están ya los vestidos clásicos, sin descote casi, los sencillos sombreros que hacían chiquitita la cabeza para que los bucles sirvieran de marco a la cara? ¿Dónde están ya aquellos candorosos vestidos de las jovencitas, que tanto encanto les prestaban y que no hace muchos años se llevaban aún? Hoy estamos ya muy lejos de aquellos tiempos. Se lamentan algunas madres de la falta de respeto que la juventud masculina tiene para con sus hijas. Es cierto. Pero si las vestimos y las lanzamos en sociedad a destiempo; si criaturas en edad de ir al colegio, las vemos ya vestidas como sus madres, y niñas de diez y seis años, y aún menos, toman parte en fiestas y veladas, a las cuales, unos años ha, apenas si eran admitidas las que se encontraban en los lindes de «coiffer Sainte Catherine», ¿qué de particular tiene que sucedan estas cosas que se deploran? Para preservar y conservar el encanto de su juventud y esa ingenuidad que es su principal avalorio, deben las muchachitas—y debes tú, mi querida María-Luz—prescindir de los tejidos demasiado transparentes y brillantes; los encajes, los «dantes», las sedas, los grandes drapados, deben ser sustituidos por otras telas más de aire juvenil y por formas más simples. Tampoco es recomendable el abuso de los bordados. Los que se adoptan han de ser muy discretos de cuentas o de seda de colores alegres. Y esta idea general que esbozada queda, pudiéramos completarla, aconsejando el que se prescindiera de las medias de tela de araña, demasiado llamativas en una adoles-

tablemente ingenua, verdaderamente ingenua, a los diez y ocho años cumplidos, cuando hay tantas, de menos edad, que podrían darnos lecciones a nosotras las viejas, que ya nos vamos del mundo. ¿Un consejo? Hele aquí: Vístete con arreglo a tu edad. Porque es lamentable lo que viene ocurriendo. Toda esta generación, que como quien dice, no ha acabado aún de romper el cascarrón, viene adoptando un aire, unos modales, una tenue general, que se presta a los más grandes y lamentables equívocos. ¿Dónde están ya los vestidos clásicos, sin descote casi, los sencillos sombreros que hacían chiquitita la cabeza para que los bucles sirvieran de marco a la cara? ¿Dónde están ya aquellos candorosos vestidos de las jovencitas, que tanto encanto les prestaban y que no hace muchos años se llevaban aún? Hoy estamos ya muy lejos de aquellos tiempos. Se lamentan algunas madres de la falta de respeto que la juventud masculina tiene para con sus hijas. Es cierto. Pero si las vestimos y las lanzamos en sociedad a destiempo; si criaturas en edad de ir al colegio, las vemos ya vestidas como sus madres, y niñas de diez y seis años, y aún menos, toman parte en fiestas y veladas, a las cuales, unos años ha, apenas si eran admitidas las que se encontraban en los lindes de «coiffer Sainte Catherine», ¿qué de particular tiene que sucedan estas cosas que se deploran? Para preservar y conservar el encanto de su juventud y esa ingenuidad que es su principal avalorio, deben las muchachitas—y debes tú, mi querida María-Luz—prescindir de los tejidos demasiado transparentes y brillantes; los encajes, los «dantes», las sedas, los grandes drapados, deben ser sustituidos por otras telas más de aire juvenil y por formas más simples. Tampoco es recomendable el abuso de los bordados. Los que se adoptan han de ser muy discretos de cuentas o de seda de colores alegres. Y esta idea general que esbozada queda, pudiéramos completarla, aconsejando el que se prescindiera de las medias de tela de araña, demasiado llamativas en una adoles-

tablemente ingenua, verdaderamente ingenua, a los diez y ocho años cumplidos, cuando hay tantas, de menos edad, que podrían darnos lecciones a nosotras las viejas, que ya nos vamos del mundo. ¿Un consejo? Hele aquí: Vístete con arreglo a tu edad. Porque es lamentable lo que viene ocurriendo. Toda esta generación, que como quien dice, no ha acabado aún de romper el cascarrón, viene adoptando un aire, unos modales, una tenue general, que se presta a los más grandes y lamentables equívocos. ¿Dónde están ya los vestidos clásicos, sin descote casi, los sencillos sombreros que hacían chiquitita la cabeza para que los bucles sirvieran de marco a la cara? ¿Dónde están ya aquellos candorosos vestidos de las jovencitas, que tanto encanto les prestaban y que no hace muchos años se llevaban aún? Hoy estamos ya muy lejos de aquellos tiempos. Se lamentan algunas madres de la falta de respeto que la juventud masculina tiene para con sus hijas. Es cierto. Pero si las vestimos y las lanzamos en sociedad a destiempo; si criaturas en edad de ir al colegio, las vemos ya vestidas como sus madres, y niñas de diez y seis años, y aún menos, toman parte en fiestas y veladas, a las cuales, unos años ha, apenas si eran admitidas las que se encontraban en los lindes de «coiffer Sainte Catherine», ¿qué de particular tiene que sucedan estas cosas que se deploran? Para preservar y conservar el encanto de su juventud y esa ingenuidad que es su principal avalorio, deben las muchachitas—y debes tú, mi querida María-Luz—prescindir de los tejidos demasiado transparentes y brillantes; los encajes, los «dantes», las sedas, los grandes drapados, deben ser sustituidos por otras telas más de aire juvenil y por formas más simples. Tampoco es recomendable el abuso de los bordados. Los que se adoptan han de ser muy discretos de cuentas o de seda de colores alegres. Y esta idea general que esbozada queda, pudiéramos completarla, aconsejando el que se prescindiera de las medias de tela de araña, demasiado llamativas en una adoles-



Gran forma de crespón marroquí, bordeado de una guirnalda de hojas encerradas

tas sobre las orejas, no solo están permitidos, sino que pueden dar un aire más infantil a la toilette. Las bandas se confeccionan en moaré, tafetán, satén, faille o muselina, y el gran velo, que envuelve casi por completo a la pequeña, puede adornarse con algún bordado muy ligero, unos frunces o algún plisado en el borde. En cuanto a la ropa bajera, debe ser igualmente muy sencilla; todo lo bueno que se pueda, pero sin grandes aplicaciones, caídas ni puntillas, que la desnaturalizarían, y en cuanto a las medias, deben ser tupidas y de seda mate. Conviene tener muy presente que este día de la primera Comunión está llamado a ser de imperecedero recuerdo en nuestra vida, y así, todo cuidado que se tenga para no convertirlo en fiesta de vanidad y en tonta exhibición de un traje nuevo, parecerá admirable a vuestra incondicional amiga

PILUCA DE BEAU REVERS. París 25 marzo 1922.

Del jardín de los poetas

EL BLASON

En la clave del arco mal seguro, cuyas piedras el tiempo enrojeció, obra de cincel rudo, campeaba el gótico blason.

Penacho de su yelmo de granito, la yedra que colgaba en derredor daba sombra al escudo, en que una mano tenía un corazón.

A contemplarlo en la desierta plaza nos paramos los dos: y «ese—me dijo—es el cabal emblema de mi constante amor.»

¡Ay!, es verdad lo que me dijo entonces; verdad que el corazón lo llevará en la mano... en cualquier parte... pero en el pecho, no.

GUSTAVO A BECQUER

Cartas del doctor Pedro Abelardo (Consultorio de amor)

XXVI Srta. Corina.

No debe usted decirle ni una palabra, sino seguir guardando con él una conducta deferente, amable. Esos bruscos cambios que ha notado, pueden obedecer a incertidumbre, a mala interpretación de una frase, a cualquier ofiosidad de las amigas. Opino que el muchacho sigue queriéndola; procure usted con su conducta que él comprenda lo mismo. Es un mal procedimiento ese de dar celos. Las mujeres buenas, sin tacha, y sobre todo las que quieren de verdad, no deben emplear un arma tan peligrosa, que es algo así como la navaja albaceteña, signo de vulgaridad y de bravuconería. Mis saludos, y ¡que se reanuden esos amores!

XXVII Srta. Warum.

Su carta es admirable bajo todos conceptos. Si no estuviese convencido de lo altísimo que hoy está el nivel cultural femenino, creería que esa carta la había escrito un hombre, y no un hombre cualquiera. Paso por alto, agradeciéndoles mucho, sus elogios. No es de ahora, es de siempre el interés... social, que me inspira la mujer. Me indignan desde hace tiempo las injusticias que con ella se cometen... bástete saber que una vez, siendo yo muy joven, tuve la osadía de batiirme por defender a una señora, a quien solo conocía de nombre, y que fué ultrajada gravemente en mi presencia. Esto te probará lo arraigada que está en mi alma la convicción de que todas las supuestas fundadas, faltas, inconsecuencias y hasta envilecimientos de las mujeres, cuando existen—que la maledicencia, la calumnia y aun la vanidad también hacen lo suyo,—suelen ser casi siempre reflejo de las de los hombres. Y, créalo, amiga mía, quisiera ser sabio de verdad, no de mentirijillas, para ayudarlas a todas a ustedes a realizar sus predilecciones sentimentales o a defenderse de la incultura, la voracidad, la estupidez o la felonía de ciertos hombres. Soy de los que creen que no hay mujeres malas, sino mujeres anormales y enfermas. Y así como con arreglo a los modernos estudios de antropología criminal, se justifican en estrados las mayores aberraciones, ¿por qué no emplear, no igual, sino mayor indulgencia para las debilidades de la mujer... enferma? Perdón, estoy divagando. Del primer amor hay mucho que hablar; con gusto llenaría toda esta página charlando acerca de él. Si verdaderamente ha sido el primer amor, y ha sido amor, dice usted muy bien: es imborrable; percibiremos su perfume en el alma toda la vida; puede que se amortigüe, pero quedará como un eco simpático que ha de sonar en nuestros oídos apenas cualquier insignificante sacudimiento emocional lo deje libre. Pero observe usted que no puede llamarse primer amor al primer día logo pseudo amoroso entre jóvenes. Esos podrán ser amoríos, simples pasatiempos superficiales, recreaciónes juveniles, primeros amores, no. Esa prioridad no puede darle el orden cronológico, sino el de la intensidad. Yo concibo perfectamente un primer amor—¡no se me ría usted!—en una viuda, o en un viudo... No estoy conforme en la diferencia que usted señala entre la ma-

nera de querer del hombre y de las mujeres. En esto la creo injusta. Unos y otros aman de verdad, intensa, profundamente alguna vez; si por cualquier motivo aquello pasa porque las circunstancias lo imposibilitan, mujeres y hombres con traen nuevos vínculos sentimentales; pero ¿quién asegura que sean como los fenecidos? En el hombre, además concurre una circunstancia, que a ustedes das enoja y desorienta. A sus pasatiempos o lo que fueren—más superficiales de lo que oído,—les adjudican ustedes honores de sincera afectión, ennobleciéndolos injustamente, cuando todos ellos están a tanta distancia del amor, como Marte de la tierra... Estimo muchísimo sus frases, y sus estímulos por venir de una mujer tan inteligente y discreta.

XXVIII Srta. No me olvidéis y Acuérdate de mí.

Díganme la dirección de esos tres bizarreros militares y todo se arreglará.



Cloche de seda estampada, rodeada la copa de una cinta de terciopelo rojo

XXIX A «Las cuatro» señoritas.

Un beso delicioso.—Mi opinión es que siga las relaciones. Si el amor no lleva el claro oscuro de la tristeza, carece de vigor y de encanto, y puede morir de monotonía. Pepe-Si.—No me fio de las antipatías de usted. Esas antipatías son muchas veces choque violento—que suele dejar huellas—de gustos y caracteres, principio de curiosidades y de preferencias... impensadas. Admitale, amiga mía, y ya hablaremos. Una devota de San Antonio.—Este Santo, indulgente y simpático, que tantas confidencias escucha y de preferencias... impensadas. Admitale, amiga mía, y ya hablaremos.

XXX Srta. Raquel.

Si el muchacho es listo y la ha querido, bastará una sola mirada para que comprenda que se le sigue queriendo. Procure animarle con las suyas, que los hombres traducimos perfectamente lo que dicen o no se atreven a decir unos ojos femeninos. ¿Perdone? ¿De qué, amable Raquel? DR. PEDRO ABELARDO. La correspondencia, a la Redacción de LAS PROVINCIAS, apartado número 139, a nombre del Doctor Pedro Abelardo.

Crónicas frívolas

LA TOILETTE

Haced vuestra toilette temprano; si queréis descansar, nada os impedirá después volver al lecho blando, tibio todavía, u holgazañear sobre la chaise longue.

Tomad vuestro baño entre ocho y nueve de la mañana; si no tenéis cuarto de baño, será en la bañera. Si no tenéis ni baño ni bañera, se-



Tailleur de lanilla. Chaleco de seda estampada, sobre una camiseta-chal de linón blanco

rán lociones frescas; después la toilette de la cara, de las manos, de los pies, del pelo, de los dientes, etc. ¿Por qué hay que hacer la toilette regularmente y temprano? Porque es un principio de equilibrio para la salud general del cuerpo. Haced vuestra toilette al salir de casa; pero después de haber aireado vuestra habitación y vuestro tocador. El aire nuevo y puro hace revivir deliciosamente por la mañana. Haced vuestra toilette por la noche, en el momento de acostaros; será la misma que la de la mañana, y os preparará un buen sueño. La toilette de la noche debe hacerse también con regularidad, y por muy grande que sea la fatiga o lo tarde de la hora. El baño, la ducha, las abluciones, serán del más higiénico de los efectos. Los cabellos y la boca se cuidarán minuciosamente, así como los pies y las manos. Aparte de estas dos principales toilette, tendréis el deber, como es natural, de proceder a tantas toilette como sean precisas en el transcurso del día. Serán, sobre todo, las manos y la cara las que ocuparán vuestra atención. Pero esto es una cosa tan instintiva y frecuente, que no insistiremos sobre ello.

LA MARQUESA ROSALINDA

De re culinaria

TORTA ALEMANA Tómesse: Azúcar, dos tazas, o sean... 200 gramos. Harina, cuatro tazas, o sean... 500 id. Manteca desleída, una taza, o... 100 id. Leche, un cuarterón... 100 id. En una fuente honda se echa primero la leche, luego el azúcar, e inmediatamente la harina, una cucharadita de bicarbonato de sosa, otra de crémor tartaro, una cucharada grande de ron y limón rallado, y por último, la manteca desleída; bátase todo un rato, mézclase bien y añádanse cuatro huevos, primero, las yemas batidas, y luego, las claras, a punto de nieve; bátase otro rato y colóquese en un molde, previamente preparado con mantequilla y pan rallado. El molde debe tener la forma de una tartara corriente, y cúidese de no llenarlo, y se cuece a horno suave, y tiene que abrirse la pasta para estar en su punto, cociendo aún otro rato.

Palabras, palabras...

De experiencia ajena

La mujer prefiere siempre un cojo que sepa hacer versos, a un hombre completo que la quiera en prosa. Con el último duro suele irse el último amigo. La mujer es como la sombra: si la perseguimos huye, y nos persigue si la dejamos.

VIENDO LA VIDA

Salón de belleza

Necesitamos una caja de polvos, me dirigió al salón de belleza de una madame francesa, bastante conocida. Cuando entré, a la vez que otra señora, apareció la dueña por una puerta y señalando una habitación nos dijo con el más cerrado acento francés: —¡Pegón un momento, estoy ocupada con señoras. En aquella habitación, como luego pude comprobar, no había ninguna señora; pero las francesas tienen gran cuidado en hacer creer siempre que están ocupadísimas y un cuidado todavía mayor en conservar preciosamente un acento francés cerrado, gangoso, para que no haya lugar a dudas sobre su origen y porque saben que da más tono al género decir que vale «gatorsé pesetás», que no un catorce pesetas, neto y español. Cuando volvió, la señora que había entrado un segundo antes que yo, empezó sus consultas. Esta era una señora de unos cuarenta y cinco años, de facciones regulares y buen cutis, esto es lo que se veía a simple vista; pero no debía ser así, porque la madame se caló unas gafas, que deben tener el poder maravilloso de ver lo que no existe, y acto seguido, después de ponerle muchos peros a su cutis, asegurar que lo tenía estropeado y dar gracias al Cielo por haber llegado a tiempo para evitar una catástrofe, le propuso el siguiente plan: por la noche, antes de acostarse, un lavado con agua templada, en la cual disolvería su «Salvado de flores aromáticas»; después debería pasarse por el rostro, con un pedacito de algodón en rama, su loción «Agua de la Favorita», para limpiar los poros, según dijo la madame; una vez hecha esta operación, le convendría hacerse un ligero masaje con su producto «Eterna juventud», para evitar las arrugas. Os parecerá, lectoras, que todo esto es ya bastante y que bien puede esta señora meterse en la cama después de estas operaciones; pero es que vosotras y yo somos unos es piritus sencillos, que no nos damos cuenta de todo lo que es necesario hacer, según las que se dedican a la venta de estos productos, para conservar la belleza. Después del masaje con «La eterna juventud», le dió un tarrito de crema «Venus» para que se embadarnase el rostro, y le vendió también unas cosas de goma para que se las pusiese en la cara durante la noche y evitar las arrugas. Una mentonera, una tira para la frente y dos parches para la «pata de gallo». Total, que esta señora parecerá, dormida, la momia de Sesostri o de cualquier otro Faraón. La «toilette» de la mañana será todavía más complicada, pues a estos productos venían a unirse la «Leche de almendras del Japón», crema para ponerse bajo los polvos; «Jugo de rosas de Alejandría», pasta rosada para las mejillas; «Extracto de fresas», para los labios; «Fluido magnético», fascinador producto para los ojos, y otros varios más que no pude retener. En

resumen, cuando la señora salió del establecimiento tenía unos duros menos en el bolsillo y se había complicado la vida terriblemente. Esta señora, que al entrar era libre, al salir era esclava. Yo, atencionada, me preparé para la defensa, y cuando, como una araña que se dirige hacia su presa, se acercó a mí la madame y vi su gesto de calarse las gafas maravillosas, la detuve: —No, madame, tengo prisa; demé sus polvos «Mandarina de la China». Me miró, sorprendida, al ver mi energética decisión; pero insistió: —¡Oh! La estág tan bien mi «Fluido magnético». —Ya lo he probado; tengo su «Fluido», su «Jugo de fresas», su «Leche de almendras», en fin, todos los productos que ha podido usted inventar para complicarnos la existencia; solo quiero los polvos. Contrariada de no poder ensayar me dijo, triunfante, después de husmear el aire: —¡Ah! No tiene usted mi perfume «Brisas de la Costa Azul». —Sí, señora, lo tengo. —¿Cómo —añadió extrañada,— si lo he creado hace una semana! —Mire, madame, no lo tengo; pero no lo quiero, porque tengo mi mezcla, ¿sabe?, mi secreto, unas gotas de ámbar, rosa, origan... —Ya, ya, alguna pequeña receta de «cosinas»—me dijo despreciativamente, herida en su amor propio de profesional venciada.

MARIA DE MUNARRIZ



Una novedad primaveral. La cinta estampada entrará por mucho en nuestros trajes para la próxima estación

UN CUENTO PARA TI

EL NUMERO 13

I A las tres de la mañana, dos jóvenes tristes y taciturnas descendían por las escaleras del Sporting-Club de Montecarlo, dos pequeñas actrices húngaras, rubia la una, morena la otra. Pero esto no importa; lo esencial es que en esta triste alborada, la rubia no tenía más dinero que la morena. De doce de la noche a una y media habían perdido dos mil francos; solamente eso, por no llevar más consigo. A la una y media, la morena solicitó de un abogado de Budapest cien francos, porque un misterioso presentimiento le avisó que el cero iba a salir. El cero no salió, sin embargo. A las dos, la rubia consiguió de otro abogado de Budapest otros nuevos cien francos, porque un misterioso presentimiento le anunció que iba a salir el negro. Pero el negro no salió tampoco; y como no había allí otros abogados de Budapest, las dos artistas resolvieron, a pesar suyo, abandonar el juego. Quedaron fatigadas alrededor de las mesas de la ruleta, mirándose dolosamente cada vez que el cero y el negro salían. En el hotel tenían aún las dos un poco de dinero: mil quinientos francos. A las dos y cuarto, la morena propuso ir por esa suma para continuar jugando. Pero la rubia se manifestó más prudente.

—¿Para perder eso también? Con qué pagaríamos entonces la cuenta del hotel y cómo podríamos volver a Hungría?... La morena no respondió. A las dos y media la rubia le tocó la espalda. —Puede ser que tengas razón. Vayamos por el dinero... Pero la morena era ya la que no quería. Y a las tres menos cuarto decidieron que tomarían el tren de la mañana. Quince mil francos habían perdido aquel año. Éxito malísimo... Pero no importaba: ya ganarían en el próximo marzo. II —Este maldito trece es la causa del todo—dijo en un suspiro la rubia, mirando con odio una pequeña joya que hasta un momento antes había adornado su cuello. —¿Por qué la aceptarías? Puede sospechar que iba a traerme la mala suerte. Uno de sus amigos, supersticioso, le había dado aquella alhaja, que era un número trece formado con brillantes y rubíes. Era muy linda a la vista, pero no tenía gran valor; debió costar algunos centenares de coronas, no más. La rubia la miró con odio creciente. —Voy a tirarla a la calle—dijo con brusca decisión. Y se dirigió hacia la ventana. Pero la morena la detuvo por el brazo,

Cultos para hoy y para mañana

LA VIDA RELIGIOSA

SANTOS DE HOY. — Santos Quirino, mártir; Juan Clímaco, abad; Régulo, Pastor y Zósimo, obispos.

El oficio y la misa son de la feria, con rito simple y color morado.

UNA BIOGRAFÍA.—San Juan Cúmaco, abad.—Se llama así al Santo abad porque compuso el famoso libro Escala del cielo o de la perfección.

ADORACION NOCTURNA.—Vaca.

CUARENTA HORAS.—Terminan en la parroquia de la Santa Cruz.

CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de la Esclavina, en su iglesia.

SANTOS DE MAÑANA.—Ayuno con abstinencia. Santos Amós, profeta; Benjamín, mártir; Beltrina, virgen; Teófilo, Anestio, Félix y Cornelia, mártires.

El oficio y la misa son de la feria, con rito simple y color morado.

CUARENTA HORAS.—Principian en la iglesia del Temple.

CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora del Amor Hermoso, en el Milagro. (Privilegiada.)

CULTOS PARA HOY

A Jesús Sacramento.—En el Colegio del Patriarca, a las nueve, misa solemne con exposición y música, y el terminar, Horas canónicas y reserva. Por la tarde, a las tres y media, vísperas y completas, con música y reserva.

—En San Nicolás, misa conventual de renovación, a las diez de la mañana, y por la tarde, a las cuatro, ejercicio de la Hora Santa, por el Apostolado de la Oración, con exposición y sermón.

—En los conventos de la Encarnación, Corpus Christi, Santa Ursula y Zafra, ejercicios de Hora de honor a Jesús Sacramento, con exposición y cánticos.

—Los Jueves Eucarísticos tendrán su Hora santa a las cinco, en San Juan y San Vicente y Real Capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, y a las cinco y media, en Santa Mónica y en el Pilar, con sermón por el Padre Rafael de Novellé, capuchino, en este último templo.

También habrá Hora santa en los Santos Juanes, Santa Cruz, San Agustín y el Salvador.

A San Francisco de Paula.—En Santos Juanes, misa con órgano, a las siete y media, en la capilla del Santo, y por la tarde, a las seis, novenario con sermón.

CULTOS PARA MAÑANA

Cuarasmas.—En la Catedral, misa conventual, a las nueve y media, con sermón.

—En las parroquias de San Martín, Santo Tomás, San Andrés, San Esteban, San Juan y San Vicente, San Bartolomé, San Nicolás y Santos Juanes, será la conventual, a las diez, con sermón por los respectivos cuaresmeros.

—En la de San Agustín, Santa Mónica, Santa Cruz, Pilar, San Sebastián y San Valero, será el sermón por la tarde, después de practicado el Via-Crucis, que comenzará a las seis de la tarde.

—En el Calvario Público, a las cuatro de la tarde, Rosario, Via-Crucis y plática.

A San José.—Mes. Termina en la Real Capilla del Milagro, a las doce; en Santo Tomás, San Salvador y la Sangre, a las ocho, y en la Casa de Natividad de San Vicente Ferrer, a las nueve de la mañana y seis de la tarde.

Misión.—Continúa en la parroquia del Pilar y San Lorenzo, a las siete de la tarde, a cargo del reverendo Padre Rafael de Novellé, Capuchino.

Ejercicios espirituales.—Para hombres. Continúan en la iglesia de la Compañía, a las siete de la tarde, dirigidos por el Padre Juan Bautista Olivares.

Para señoras y señoritas. Continúan en las Reparadoras, a cargo del reverendo Padre Enrique Mainer.

A San Vicente Ferrer.—El domingo por la mañana, a las ocho, misa con órgano y motetes, Rosario y ejercicio. Por la tarde, la Comunidad cantará solemne completas y Salve, a las cinco y cuarto; a continuación se expondrá Su Divina Majestad, se cantará la antifona «O magnum Mysterium», a cuatro voces, de Vittoria; rezo del Rosario y ejercicio; plegaria «Ya murió mi Redentor», a tres voces, de Zaragoza; sermón por el reverendo Padre fray Luis Urbano, acerca de este asunto: «El derecho y el deber respecto de la propiedad. Su ejercicio condicionado por la justicia».

salmo «Laudate Dominum», a tres voces, de Grassi; solemne reserva y bendición. Después se cantará el Himno del maestro Jordá, dándose a besar la reliquia de San Vicente.

A San Francisco de Paula.—En Santos Juanes y San Nicolás, misa de Comunión, a las ocho, y ejercicio del trecentario.

—En Santa Mónica, a las siete y media, misa y ejercicio.

—En San Esteban, ejercicio último de los Trece Viernes, a las cinco de la tarde, con exposición, trisagio, sermón por don Francisco Verdú, reserva y gozos.

A Nuestra Señora de la Gracia.—En San Agustín, a las seis, misa y explicación de sus misterios, y a las siete, misa y novena-misión a Nuestra Señora. Por la tarde, a las seis, el ejercicio del novenario, con plática, sermón y gozos.

DE MUSICA

En la Filarmónica

El quinteto Rosé, de Viena

Las sesiones de la Filarmónica tienen la indudable ventaja de que se suceden y no se parecen, a no ser en el carácter cada vez más intensamente musical por parte de todos.

Vino el Quinteto Rosé de Viena; y se encontraron en Valencia dos entidades musicales vienesas que tienen fama en el mundo: Sauer y los Rosé. Nuestra pequeña ciudad (musicalmente hablando) albergaba a la vez a dos maravillas del arte; pero claro es que no se dio la gente cuenta de la importancia del caso.

Desde el punto de vista espiritual, la actuación del Quinteto Rosé vino a formar un contraste significativo.

Amparo Iturbi, ese finísimo temperamento de artista que sabe hallar con singular exactitud el carácter músico de una situación, o de un acontecimiento vital, decía con su habitual y delicado sentir:

—La verdad es que hacía falta escuchar la serenidad de la música «di camera» con instrumentos de arco, después de las nutridas sesiones de piano con su fuerza y sus enormes producciones: primeramente, mi hermano (y no lo cito en son de elogio), y en seguida el gran Sauer, con sus grandes declamaciones, con esa música de catarata; Sonatas de Beethoven, Rapsodias de Liszt, Fugas de Bach-Taussig, o de Bach d'Albert, Carnaval de Schumann, Marcha de Schubert-Taussig... ¡Qué delicia, después de esos aluviones soberbios, reposar el ánimo con las dulces melodías de violines de Mozart, con las deliciosas combinaciones de viola y violonchelo de Borodín...

Tal dijo Amparo Iturbi, la feliz artista valenciana, con su dulce voz, que también parece un eco argentino de Mozart, y con su segura, bella visión de las perspectivas musicales. Si, era un descanso para el alma escuchar las melodías de los instrumentos de arco, después de las formidables sesiones que en los grandes pianos de cola nos dieran, Pepe Iturbi, primero (o, si ustedes quieren, Pepe Iturbi I), y luego, Sauer.

El famoso Cuarteto Rosé venía esta vez con la añadidura de un pianista, Alfredo Rosé, hijo del gran violinista, fundador y director de dicha entidad musical. Así, el programa presentaba una variedad en su composición, que resultó muy bien acogida por el auditorio.

La primera parte fué dedicada al Cuarteto (con piano), en sol menor, número 478 del Catálogo de Koehel, de Mozart.

La más exquisita comprensión, el más bellísimo estilo, la dicción más perfecta y acabada pusieron los artistas al realizarlo, y a fe que ella era vencer la mayor de las dificultades que tiene la música, o sea el ser fácil, sencillo, en la ejecución mozartiana. Pero Rosé y los suyos, bien sabido es que son maestros en la realización de los estilos. Mozart fué, pues, interpretado como se merecía.

Siguió después el Cuarteto número 1, para instrumentos de arco, de Borodín, el famoso maestro ruso, y esta vez todo el encanto de los instrumentos de cuerda brilló en la agrupación Rosé, con su genial maestría. No es posible decir cuál de aquellos tiempos de la obra de Borodín (en donde el maestro ruso se acuerda bien de su predilecto modelo Schumann) alcanzó mejor interpretación, pues todos fueron presentados con esa unidad mágica que caracteriza al Cuarteto Rosé.

Finalmente, el maravilloso Quinteto de Schumann acabó tan magnífica sesión. La obra vibrante, juvenil, llena de pasión, del gran romántico, creación que abre las puertas a los nuevos horizontes de la música contemporánea, fué interpretada por Rosé y los suyos con toda felicidad. El sentido del rit-

mo, la maravillosa conducción de los matices, el colorido bellísimo que aparece en el conjunto, cómo describirlos si no es oyendo la ejecución de tan admirables artistas? Digamos, para concluir, que el joven pianista Alfredo Rosé produjo inmejorable impresión: su arte, enérgico, flexible, firme en los ritmos, variado en los matices, resulta de buena ley.

Uno de los mejores conciertos de la serie actual.

DR. BERDUN, oculista

de varias campañas ferroviarias, de la de Tranvías, Transatlántica, etc. Curación rápida y perfecta de las granulaciones (tracoma). Calle de ALFREDO CALDERON, 3 Frente al Palacio en construcción de Correos

Certamen Católico Escolar

Se están ultimando los detalles concernientes al certamen científico-literario, organizado por las Asociaciones de estudiantes católicos de Medicina y Ciencias. Próximamente se publicará el fallo de los trabajos presentados.

Para celebrar el solemne acto del reparto de premios, se cuenta con la valiosa cooperación del sabio vicerrector de la Universidad de Zaragoza, doctor don Antonio de Gregorio Rocasolano, que actuará de mantenedor en dicho acto, disertando acerca del interesante tema «Las Asociaciones escolares en la Universidad autónoma». Tan gran solemnidad tendrá lugar en el Paraninfo de esta Universidad el día 5 de abril, a las seis y media de la tarde.

Concurso Nacional de Ganados en Madrid

La Asociación General de Ganaderos celebrará en el próximo mes de mayo, en Madrid, el Concurso nacional de ganados y Exposición de industrias derivadas de la ganadería.

A nadie puede ocultársele la transcendencia extraordinaria de este Certamen público, en el que ha de apreciarse lo importante de esta riqueza y demostrarse lo necesario que es tenerla en cuenta para la resolución de los problemas que a la economía nacional se refieren.

Esta Junta provincial de ganaderos y la comisión nombrada para promover la asistencia de expositores de esta provincia y organizar los envíos al Concurso nacional, estima un deber ineludible llamar la atención sobre la necesidad de que los productos pecuarios e industriales de esta provincia tengan una espléndida y numerosa representación en este Concurso nacional.

El problema de la producción del tipo de ganado caballar propio para las necesidades de nuestra agricultura, ha sido abordado con entusiasmo por la Junta provincial de ganaderos, deseosa de crear esta fuente de riqueza en nuestra provincia, librándola de la necesidad en que estaba de ser tributaria del extranjero, con la importación de ganado, que, sobre su exagerado precio de coste, no se amoldaba perfectamente a las exigencias de nuestra agricultura, y hemos de celebrar con la satisfacción del deber cumplido, y rindiendo un tributo de justicia, que los brillantes resultados obtenidos débense, más que a nuestro esfuerzo personal, a la ayuda eficaz que con esplendidez nos han prestado los Poderes públicos, concediendo el Depósito de sementales en nuestra ciudad, y la Asociación General de Ganaderos, subvencionando los numerosos Concursos que por toda la provincia hemos celebrado, como prueba concluyente de la virtualidad de nuestras campañas y estímulo poderoso para no desmayar en la empresa acometida.

Mucho hemos conseguido, si bien hay que reconocer que la obra, aunque comenzada con éxitos, ni está consolidada, ni terminada siquiera.

Hoy, pues, se presenta coyuntura favorable para hacer ver ante España entera lo grande de nuestro esfuerzo, creando una riqueza tan importante como la que supone la cría del tipo de caballo propio para nuestra agricultura, librando a nuestros agricultores del tributo que tenían que rendir al extranjero, en perjuicio propio y de la economía nacional, y para demostrar el uso discreto que hemos hecho de esas ayudas que nos han prestado, procurando de esta suerte la continuación de las mismas hasta ver completamente realizada y consolidada la obra emprendida en nuestra provincia.

Nuestra labor no ha sido de egoístas intereses; nuestros esfuerzos los hemos puesto al servicio de la riqueza de nuestra provincia y de nuestra ciudad; no sería, pues, pretensión fuera de seso el recabar de nuestras Corporaciones provincial y municipal, como en otras provincias y localidades han hecho, no

solo la ayuda personal, que ya la hemos recibido decidida y entusiasta, sino la material pecuniaria, para poder poner el nombre de Valencia, en el Certamen nacional de ganadería, en el lugar que en justicia le pertenece.

Parte muy principal en este Certamen han de tener las instalaciones de productos derivados de la ganadería y de industrias que operan sobre primeras materias, procedentes de esta riqueza, y en este respecto es ciertamente nuestra provincia una de las que pueden presentar una instalación más variada y completa de estos productos e industrias que grado tan importante de desarrollo han alcanzado en la misma.

A conseguir este fin se dirigen los trabajos de la Junta, con la diligencia que los apremios del tiempo requieren, ya que el día 15 del próximo mes termina el plazo de inscripción de expositores, a cuyo efecto, en el local del Consejo de Fomento, plaza de San Luis Beltrán, número 1, principal, de tres a cinco de la tarde, podrán todos los interesados en este Concurso encontrar programas, hojas de inscripción, que allí mismo podrán presentar y personal apto para suministrar cuantos datos y detalles necesiten los expositores.

Confiamos en que, percatados los ganaderos e industriales de la importancia que tiene para la riqueza de nuestra provincia su presencia en este Concurso, acudirán solícitos a este llamamiento, en la seguridad de que prestarán un señalado servicio a la provincia y que encontrarán en esta Junta todo el apoyo y ayuda eficaz que sea precisa, para conseguir el resultado que todos anhelamos.

La Junta provincial de Ganaderos de Valencia.

¡Agricultores!

¿Quiéren ahorrar dinero en abonos? Lo conseguirán abonando sus campos con envases deteriorados únicamente de amoníaco. Informará: M. Gayano, Conde Montomás, 22.

En honor de Santo Tomás de Aquino

Academia de Ampliación de Estudios de la Asociación de Católicos

Si la Asociación de Católicos no tuviera la fama que merecidamente tiene de antiguo, bastaría uno de los actos celebrados por dicha Asociación de poco tiempo a esta parte, para colocarla en un lugar preeminente entre las entidades católicas.

El mes pasado, la Academia periodística, y el domingo último, la de Ampliación de Estudios, con sus veladas de inauguración, nos demostraron lo mucho que en esta Asociación se trabaja, por lo que damos nuestros más sinceros plácemes a la junta directiva y a los jóvenes que forman dichas Academias, por su laboriosidad y celo en pro de la Religión.

Una vez cumplido este deber, pasamos a dar cuenta del último de dichos actos: la inauguración de la Academia de Ampliación de Estudios.

Celebróse éste en el local de Intereses Católicos (Calatrava, 2), con arreglo al siguiente programa:

1.º «Ticnderaga», por la orquesta.

2.º Presentación, por el presidente de la Academia.

3.º «Excelencias de la enseñanza del Catecismo», por don Julio Simón.

4.º «Serenata», Tosselli, a piano y violín, por la señorita Moret y el señor Martí.

5.º «Acción del congregante», por don José María Rubio Camprides.

6.º «Non Torno», romanza, por don Emilio Moseardó.

7.º «Estudiantina» (coro), Sánchez Roglá.

8.º «Razón y Fe», por el señor Moreno Oliveres.

9.º «¡Oh, paradiso!», romanza, por el señor R. Zamora.

10. «Señor, dejadnos llorar!», poesía, por el señor Perales Gómez.

11. «Espíritu gentil», romanza, por don Manuel Verduguer.

12. «Schule Concertino», a piano y violín, por la señorita Moret y el señor Martí.

13. Himno de la Exposición (coro), Serrano.

La velada estaba anunciada para las seis de la tarde, y mucho antes de empezar, el espacioso salón hallábase ocupado por numeroso y distinguido público, que con sus aplausos y haciendo bisar algunos números musicales, demostró lo complacecido que se hallaba, tanto de la parte musical, encomendada a la sección de la Congregación de San José, como de la parte literaria, pues una y otra estuvieron inmejorables.

La presidencia estuvo ocupada por el reverendo Padre Mainer, de la Compañía de Jesús, quien al finalizar, en hermosa improvisación,

que por falta de espacio no detallamos, hizo resaltar la meritisima labor que lleva a cabo la Asociación de Católicos.

En el estrado sentáronse, además, el reverendo Padre Longa, el excelentísimo señor don Luis Iváñez de Lara, don Vicente Moreno, don José Lajara, don José Castell, don Gervasio Roglá, don Galo Recuro, don Modesto Juan, excelentísimo señor don Rafael Oller, don Juan Terrán, don Felipe N. Garín, don Luis de Quesada, don Jesús Gutiérrez y otros cuyos nombres sentimos no recordar.

En resumen: un gran acto, del que salimos complacidos en sumo grado todos los que tuvimos la dicha de asistir a él.

UN NOMBRE acreditado y muchos años de práctica, garantizan la pluma de bolsillo SAFETY CRUMIERE

Un modelo :: 15 PTAS. :: Un precio 17, Santa Catalina, 18 y 19 Unico taller de composturas

DE SPORT

El Campeonato de Valencia

Algunos de nuestros amables lectores esperarán seguramente ver hoy en el lugar de esta crónica unas líneas que dijese: «A causa del mal tiempo se suspendió en el Real Tiro de Pichón la tirada del Campeonato anunciada para ayer.»

Pues no hay tal. Precisamente se trata de uno de los contados espectáculos que se celebran al aire libre, que pueden anunciarse a fecha fija, pues con ellos no reza aquello de «si el tiempo no lo impide».

Una tirada de concurso no se suspende por nada ni por nadie. Caign cuatro gotas o señale el pluviómetro cuatro metros por minuto, na die se permitirá hablar de suspensión ni aplazamiento.

Bueno estaría que un aficionado valenciano, que tantas veces habrá sido sometido en el lago de la Albufera al «baño de María», pues tal es la sensación que da medido en el puesto, se preocupara de estas pequeñas cosas.

Y la prueba de que los castizos no reparan en chaparrón más o menos, es que a la hora de la convocatoria todos los 28 aspirantes al Campeonato estaban puestos en lista y esperando el consabido «¡Tira el señor López!», para lanzarse a la cancha.

Para el tiro de prueba, se inscribieron 17 tiradores, y al terminar la cuarta vuelta se dividieron el importe de las entradas entre los señores Córdova (don E.), Carsí, Arnau, Izquierdo y Ríos.

MUEBLES ECONOMICOS : Y DE LUJO : A PRECIOS DE FABRICA JOSE LIERN PAZ, 22, Y CRUZ NUEVA, 2 Fábrica y exposición de 50 habitaciones Hernán Cortés, 10 y 12

La debilidad es impropia del hombre Por eso, usted, que se halla inapetente, desnutrido y a un paso de la anemia, debe usted transformar su sangre y regenerar su organismo convirtiendo su fatiga y decamamiento en la energía, vigor y poder que corresponde a su sexo. Esa transformación la hallará usted tomando desde hoy mismo el famoso Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD

SEÑORAS: El flujo y enfermedades de la matriz se curan con las irrigaciones del Dr. Valley Usarlas por higiene y para evitar contagios

Llame V. al teléfono 949 SI NECESITA ACCESORIOS PARA SU MAQUINA DE ESCRIBIR, Y LE SERAN SERVIDOS RAPIDAMENTE POR EL Trust Mecanográfico, Paz, 17

PATATAS :: ARAGON :: 10 kg., 14 y 15 reales DEPOSITO: PLAZA ESTACION DE LA VALENCIANA, frente al puente Madera, n.º 1

TUBERCULOSIS PULMONAR CRONICA Tratamiento exclusivo, el más completo, rápido y eficaz, para curar todos sus periodos. CLINICA GARCERA, Cocinas, 9, y Caballeros, 15, Valencia.

nados en la tercera vuelta los señores Ríos y Martínez (don L.); en la cuarta, los señores Moróder y Llagaria; en la quinta, los señores Martínez (don E.) y Serratos; en la sexta, los señores Sarzo, Arnau, Izquierdo e Ibañez Pampló (don F.), y en la séptima, el señor Villena.

Quedan para hoy, por tanto, con dos ceros y cinco palomos buenos, los señores Sister, Carles, Córdova Pérez (don L.), Ferrando, La-Casta, Jorge, Osborne y Bellver. Con un cero y seis pájaros matados, los señores Mustieles, Ribes y Córdova Pérez (don E.), y están limpios de discos blancos, o sea con siete pichones, los señores Tejero, Larraga, Burés, Carsí y Esplugues.

Los cinco son de las mejores escopetas que figuran en el cuadro, pero aún así no se aventurará la cátedra a predecir el resultado del campeonato, pues quedan aun 13 palomos que matar, y nada tendría de extraño que igualasen y resultara campeón cualquiera de los que no se hallan comprendidos en el grupo de los favoritos.

Ecós taurinos BANQUETE El lunes fué obsequiado por la Peña «Alegria», de Castellón, con un espléndido banquete en el Hotel Europa, el diestro Pablo Lalanda. Hoy llegará a Barcelona el citado diestro, en cuya peza actuará el próximo domingo.

CUERNOS Y COLETAS El domingo 2 de abril se lidiarán en nuestra cámara taurina seis novillos de don Fernando Villalón, por las cuadrillas de Chaves, Martínez y Gilanillo. Anteayer fueron desencajonados en los corrales de la plaza de Toros los novillos de la ganadería de don Fernando Villalón que se han de jugar en dicho día.

También fueron desencajonados los toros de Guadalest que se lidiarán el día 9 del próximo mes, los cuales nos aseguran que están bien presentados y que fueron aplaudidos cuando salieron de los cajones.

AMERICANAS El último cablegrama recibido de Méjico da cuenta del éxito obtenido por Vicente Segura en Orizaba, lidiando reses de Tepeyamala. Torreado de capa estuvo valentísimo, y con la espada monumental. Ovaciones, areñas, vítores, eureka, etc., etc. Blanquito bien con la franja y regular con el estoque. EN GRANADA La temporada comenzará en la morisca ciudad el 16 de abril, matando reses de Pablo Romero los muchachos (2) Sánchez Torres, Rodalito y Ventolá. Las llamadas corridas del Corpus están ya organizadas, componiéndose la del 15 de junio de seis corrales de Pablo Romero, para Chicuelo, Granero y Maera, y la del 18 del mismo mes, con reses de Villamaría, que estoquearán Vautilla, Chicuelo y Pablo Lalanda. Como en el presente año termina el compromiso de arrendamiento adquirido por el extorero Logartijillo-Chico, la plaza saldrá a subasta a su tiempo, para su nuevo arrendamiento a partir del próximo año.

Antigua fábrica de tejidos de seda de E. Pampló, sucesores EMILIO DAZA Y C.ª HAN SIDO PUESTOS A LA VENTA AL DETALL, LOS SURTIDOS DE SEDERIAS PARA PRIMAVERA Y VERANO Despacho en la fábrica: Calle de FLORA, letra P (primera travesía de la calle Alboraya) TELEFONO NUM. 127 PRECIOS DE FABRICA

Crónica teatral

OLYMPIA

Dos estrenos hubo ayer en este concurrido teatro, en los cuales se mostraron una vez más las excelentes cualidades de los artistas que, con el famoso Peña al frente, figuran en la compañía.

Primeramente se estrenó un boceto de ópera en dos actos, titulado *Las perversas*. El asunto es imitación del general ligero de las óperas; un general ordenancista y severo (Ramón Peña), oficiales juerguistas, castigos, una mujer alegre que seduce al general para que el amante de aquella no sea arrestado... y además entrega al amante a su verdadera novia, hija del jefe... para demostrar que también la genio perversa tiene su corazónito.

Ello, diluido en dos actos, sirve para presentar tipos de militares, muchachos alegres, asistente cómico y demás.

La música tiene números agradables dentro del género forzado en que el autor debió de escribir.

Lo mejor, sin duda, fué la interpretación, especialmente por parte de Ramón Peña, quien representó el personaje del general con la gracia y el humor que le son propios, y que el público recibe siempre de la mejor manera.

El otro estreno fué *El último ensayo*, en un acto. Cuadro de costumbres madrileñas. Un «vivo» se las da de autor de óperas y va a representar una entre amigos y amigos aficionados; él también es aficionado a sacar partido de la situación con las chicas guapas. Se hace el ensayo de la «obra» con sus cuplés, bailes, etc., y al fin, el aficionado en cuestión recibe una soberana paliza, dada por los parientes de la esposa del citado personaje, quien la abandonó indebidamente para dedicarse al «juerguero».

Tal es *El último ensayo*. El personaje más acentuado es el del «aficionado» en cuestión, que representó Peña, obteniendo un éxito verdad y personalísimo, pues no tuvo momento de reposo en el desempeño de su papel. Cantó como el propio Lauri Volpi, interpretó una muerte a lo Borrás, y durante toda la obra hizo gala de su buen humor. Un elogio aparte a la señorita Guilhot, que en las dos obras estrenadas representó el papel de las dos protagonistas con toda felicidad, demostrando su gracia y su gentileza. Y el público le premió aplaudiéndole debidamente.

CIRCO REGÜES

Beneficio de Selica Pérez Carpio

El principal atractivo del espectáculo de anoche era Selica Pérez Carpio, la novel artista que, por su afortunada actuación durante la presente temporada, habría de consagrar su valer en el día de su beneficio: la justicia de los muchos aplausos recibidos.

Puso en escena *La reina del Carnaval* y *La Princesita de los sueños locos*, y en ambas obras salió de la prueba muy gentil y airoosamente la señorita Pérez Carpio, refrendando el público con su satisfacción y sus efusivos aplausos el lisonjero fallo que en otras obras premió los precoces méritos de tan buena cantante.

La señorita Pérez Carpio se nos muestra en toda su brillante actuación como un lindo capullo, que abrió sus hojas sazonadas, frescas y fragantes, si tiene el cuidado que en el jardín artificial del arte lírico necesitan para no malograrse, por prematuras, las flores tempranas.

Selica Pérez puso su ingenuidad y el perfume de su candor natural al servicio del personaje de la Princesita, y acertó a darle tal relieve, que pronto se estableció entre la intérprete y el público definitiva prueba de su íntima complacencia.

Lo mismo ocurrió con la canción española de la zarzuela *El niño judío*, cantada por la beneficiada, que supo llenar de amable poesía y matizarla de gracia suave, fina, artística. Tiene Selica Pérez Carpio todo lo que se necesita para llegar al corazón, y todo lo que de arte puso en su cometido fué gustado, paladeado y aplaudido.

Las sentidísimas saetas andaluzas que entonó le valieron nada menos que ovación.

Selica Pérez puede encontrarse orgullosa y satisfecha de la acogida que le dispensaron sus paisanos, pues los agasajos de que fué objeto surgieron con tanta espontaneidad que parecían dictados por un común sentimiento de admiración y simpatía.

A final, en medio de una lluvia de flores, recibió Selica Pérez, visiblemente turbada, muchísimos regalos, cuya sola enumeración nos llenaría mucho espacio, y la más sincera de las ovaciones de admiración y de cariño.

Sucesos

IGLESIA INCENDIADA.—En la iglesia de Albuixech se declaró un incendio en el altar mayor, quedando completamente destruido, como también el órgano y la cúpula.

Los **vaqueros** y los **hombros**, que acudieron de Valencia, sofocaron el incendio. Se cree que éste fué causado por un cigarrillo.

Los **truenos** ascienden a unas cincuenta mil pesetas.

EMPRUBENCIA.—En la casa de gobierno de la Glorieta fué curado de unas quemaduras en la cara el

niño Francisco Burdeos Daroca, quien jugando con un bidón de gasolina tuvo la desgracia de que se incendiara el líquido.

LESIONES.—Asunción Lata Bayona, de 14 años, fué asistida en la casa de Socorro del Museo, de unas quemaduras en el antebrazo derecho, producidas con aceite hirviendo.

También fué asistida en dicho centro Teresa Carbonell Gómez, de 75 años, que se había clavado una astilla de madera en la palma de la mano derecha.

Ejercicios espirituales para caballeros en la Iglesia de la Compañía

Anoche, bajo la presidencia de los excelentísimos señores capitán general, señor Zabalza; gobernador civil, señor Calvo Sotelo, y presidente de la Audiencia, señor Jaraño, continuaron los actos propios de los ejercicios espirituales, a los que cada día acude mayor número de caballeros, lo que obligó ya anoche a colocar sillas en el presbiterio.

El reverendo Padre Juan Bautista Oliver, que durante la plática, en la misa de las ocho de la mañana, continuó las materias iniciadas anteaer, dedicó la primera parte de la conferencia de la noche a la exposición del fin del hombre, presentando, apoyado en la autoridad de filósofos gentiles y cristianos y en argumentos de razón, la insuficiencia de los fines terrenos para satisfacer las aspiraciones humanas, viniendo a concluir que Dios es el único fin del hombre. Pasó luego a tratar de la prueba, entendida en toda su amplitud, como criterio y crisol del valor de los actos humanos y de la verdadera naturaleza de los individuos, aduciendo el magnífico ejemplo del patriarca Job, como demostración de la gloria que se puede dar a Dios en medio de las tribulaciones.

En la segunda parte explicó los conceptos de libertad y responsabilidad, sacando oportunas consecuencias para que se llegue a la altura que Dios tiene reservada a los que se ajustan a sus eternos designios.

Servicio meteorológico de Levante

29 marzo 1922.

Categoría N. M. (entre Norte y Marítima).

Aun cuando el centro de la depresión mediterránea continúa radicando por su parte superior (Niza, 755'4 mm.), se ha producido una derivación secundaria que se dilata por nuestras costas hacia el centro de España, y en su consecuencia se han acusado durante el día de hoy lluvias débiles en nuestra región, habiéndose recogido en Valencia 3 mm. hasta la hora de esta nota.

Como se ha iniciado una importante subida barométrica por las latitudes del Norte de Francia (Saint Mathieu, 765 mm.), con virada de vientos al NE., la situación atmosférica es abonada a que se defina el sistema marítimo en Levante, que en su caso dará lugar a un período favorable a lluvias, con vientos del primer cuadrante.

Temperaturas extremas regionales: Alicante, 21 y 7 grados; Teruel, 10 y 1 grado bajo cero.

3 tarde.—Villar.

Sumario de la "Gaceta"

He aquí el sumario de la *Gaceta*, correspondiente al día 28 de marzo:

MINISTERIO DE ESTADO
Cancillería.—Recepción por Su Majestad el Rey (G. D. G.) de S. E. Raghib Raif Bey, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de Turquía en esta Corte.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA

Real decreto nombrando vocales del Patronato Real para la represión de la trata de blancas a don Alvaro Figueroa y Torres, conde de Romanones; don Luis Silvela y Casado, conde de la Mortera; don Andrés Avelino Montero Villagas, don Manuel de Cossío y Gómez Acebo y a don Cirilo Tornos y Laffitte.

Otro promoviendo a la dignidad de deán, primera silla Post Pontificalem, vacante en la Santa Iglesia Catedral de Avila, a don Bernabé de Juan y García, arcediano de la misma Iglesia.

Otro nombrando para la canonjía vacante en la Santa Iglesia Metropolitana de Tarragona a don José Dachs y Carné, arcipreste de la subrogánea de Vich.

Otro ídem para la canonjía vacante en la Santa Iglesia Catedral de Lérida al presbítero don Ángel Garriga y Boixader.

Otro rebajando la tercera parte de las penas impuestas a Niceto Dionisio Tobar Redín, José Mana Garró y Luis Marchueta Mina.

MINISTERIO DE HACIENDA
Real orden prorrogando por un mes la licencia que por enfermo se encuentra disfrutando don Gerardo Pons Pérez, oficial de segunda clase del cuerpo auxiliar de Contabilidad en la representación del Estado en el Arrendamiento de Tabacos.

Otra resolviendo el expediente in-

coado a instancia de don Leonardo Pueyo, gerente de la Sociedad anónima «Productos Químicos de Deus», domiciliada en Bilbao, en solicitud de beneficios de la ley de 2 de enero de 1917, sobre protección a las industrias nuevas y desarrollo de las ya existentes.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION

Real orden disponiendo que los tenientes don Manuel Cruz Sales y don Luis Muros Pérez pasen a ocupar los números 25 y 26 en la relación de los admitidos definitivamente para ingreso en el cuerpo de seguridad.

Otra ídem que el teniente don Juan Aguado Sánchez sea eliminado de la relación de los que figuran admitidos para ingreso en el cuerpo de seguridad.

Otra aprobando el Reglamento, que se publica, del Colegio de hijos de funcionarios de los cuerpos de vigilancia y seguridad.

MINISTERIO DE INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES

Real orden autorizando a las Juntas de Facultad para establecer a su prudente arbitrio las normas que en lo sucesivo regulen la concesión de pensiones a favor de los profesores y alumnos de las respectivas Facultades; que se pague el importe total de las pensiones por las Universidades que las hayan concedido, y que mientras no se altere la consignación en presupuesto de 115.000 pesetas para dichas pensiones, el número de las mismas siga siendo de 23, distribuidas como se indican en la real orden de 8 de agosto de 1921.

Otra desestimando el recurso de don Gregorio Blasco Julián, funcionario de la sección administrativa de Primera enseñanza de Teruel, y ratificando su nombramiento de jefe de la sección administrativa de Canarias.

Otra declarando jubilado a don Emilio Salvador López Gómez, profesor de Gimnasia del Instituto de Sevilla.

MINISTERIO DE TRABAJO, COMERCIO E INDUSTRIA

Real orden resolviendo los concursos a que hace referencia el artículo 21 de la ley de 12 de junio de 1911, reformado por las leyes de 29 de diciembre de 1914 y 4 de enero de 1917, y aclarando por reales decretos de 3 de julio de 1917 y 3 de julio de 1919 sobre el régimen de Casas baratas.

ADMINISTRACION CENTRAL

Gracia y Justicia.—Dirección general de los Registros y del Notariado.—Dejando en suspenso el señalamiento inserto en la *Gaceta* del 9 del actual para dar principio a las oposiciones a notarias determinadas del Colegio de Burgos, y fijando como nueva fecha para este fin la del 17 de abril próximo.

Hacienda.—Dirección general de Timbre.—Circular dictando disposiciones para el canje de los efectos timbrados destinados a operaciones de Bolsa.

En la Facultad de Filosofía y Letras

Conferencias del doctor don Pedro Gómez Martí sobre «La actividad voluntaria»

Ayer dió en la Universidad Literaria la segunda conferencia el doctor Gómez Martí, desarrollando el tema «Naturaleza del acto voluntario».

Expuso la evolución del acto reflejo al llamado acto volitivo de los autores alemanes. Estudió las causas determinantes de la volición, entendiendo especialmente en las que dependen del sujeto. Hizo una síntesis de las nuevas doctrinas acerca de los sistemas nerviosos, simpáticos y parasimpáticos y su funcionamiento antagonista, como substratum de la emoción.

Sentó la diferencia existente entre el acto volitivo externo e interno, y dentro de éste analizó sus fases progresiva y regresiva, y el papel que ésta desempeña en los actos llamados automáticos.

Terminando su conferencia con la exposición de los caracteres distintivos entre el acto volitivo y el voluntario, afirmando que éste es peculiar y característico del hombre, probándolo con hechos.

Esta tarde, a las siete en punto, dará su tercera conferencia, sobre el tema «Patología de la voluntad».

El acto será público, y se celebrará en el aula número 10 de la Universidad.

El conde de Montornés, condecorado

Nuestro ilustre y querido amigo el señor conde de Montornés ha sido objeto de una nueva y alta distinción. Su Majestad le ha concedido la gran cruz del Mérito Militar, justo homenaje a su desprendimiento y patriotismo de poner a disposición del gobierno un hospital de convalescentes en su hermoso y confortable palacio de Paterna.

Aunque ciertamente no necesita estímulos tan benemérito patriota e integérrimo ciudadano para cumplir sus deberes con la patria, cuya ornación genuina es el ejército, estos actos de justicia de nuestro augusto Soberano no solo sirven de satisfacción a quienes benefician, como que llevan al convencimiento de todos que no pasan inadvertidas en las altas esferas actuaciones indicadoras de un profundo amor a la patria.

Nuestros plácemes al señor conde de Montornés por la nueva y honrosísima condecoración que ha merecido.

TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS

LA VIDA NACIONAL

Noticias generales y políticas

El reglamento del Notariado

Los representantes de Colegios Notariales se han reunido, acordando pedir al gobierno que en la reforma del Reglamento se consigne la obligación de los notarios de conocer el idioma de las regiones donde presten sus servicios.

Cuestión de gabinete

El señor Bergamín ha dicho que el gobierno hace cuestión de gabinete la aprobación del proyecto de reforma arancelaria.

Firma de Guerra

Ha sido la siguiente: Ascendiendo a generales de brigada a los coroneles de caballería don Fernando de Baviera y don Pedro de la Cerda, y al de infantería don Juan Fernández.

Disponiendo el cese del general de brigada don Francisco Nella, en el mando de la primera brigada de la segunda división y en comisión a las inmediatas órdenes del alto comisario en Marruecos.

Nombrando jefe de la primera brigada de la segunda división de infantería al general de brigada don Alfredo Martínez.

Jefe de Invalidos al general de brigada don José Rodríguez, actual segundo jefe del gobierno militar de la Gran Canaria.

Nombrando para sustituirle al ídem don Santiago Bullón, gobernador militar de Tenerife.

Nombrando jefe de la primera brigada de la primera división al general don Leopoldo de Haro.

Disponiendo el pase a la segunda reserva de los generales don Alfredo de Castro, don Victorino Calvo, don Emilio Molero y don Manuel Quirós.

Concediendo la medalla de servicios especiales a la patria a don Enrique Tréner Montemayor.

Destinando a los coroneles de la guardia civil, don Adolfo Bonilla y don Bartolomé Carrizo a las subinspecciones de los tercios 10 y 12.

A los tenientes coroneles de ídem don Antonio Gutiérrez, don José Olcina y don Tomás Pérez a las comandancias de Cuenca, Badajoz y Soría, respectivamente.

Coroneles de carabineros don José Javaloyes, don Eladio Soler, don Julio Rodríguez y don Eduardo Rodríguez a las subinspecciones 12, primera, octava y segunda, respectivamente.

Tenientes coroneles don Julio Bradley, don José Pérez, don Eulogio Domingo, don Rafael Blasco y don Rafael Rodríguez a las comandancias de Baleares, Málaga, Barcelona, Castellón y Gerona, respectivamente.

Firma de Marina

Que se consideren actos del servicio los prestados por la dotación de la corbeta «Nautilus», esquivando el ciclón en el mes de julio último durante la travesía de Mar Chica a Santander.

Concediendo la cruz del Mérito Naval a varios jefes y oficiales de la Armada.

Nombrando jefe de la comandancia de Marina de Santander al capitán de corbeta don Julio Gutiérrez.

Ídem de la de Ibiza a don Joaquín Gutiérrez.

El alto comisario

En el expreso de Andalucía llegó ayer mañana a Madrid el general Berenguer, con su hermano el capitán de infantería don Luis, y sus ayudantes teniente coronel señor López y comandantes señores David y Perona.

En la estación fué recibido el alto comisario por el señor Sánchez Guerra y casi todos los ministros.

El jefe del gobierno estrechó las manos al general y le abrazó efusivamente.

Los demás ministros le hicieron objeto de cariñosa acogida.

El jefe del gobierno invitó a subir a su automóvil al general, acompañándole a su alojamiento.

Cierva y Romanones
Cuando esta tarde se hallaba el señor Cierva hablando con unos amigos en el pasillo circular, acertó a pasar por allí el conde de Romanones, quien dirigiéndose al exministro de la Guerra, le dijo: —¿Qué bien le sienta a usted el viaje! El señor Cierva contestó: —Yo hago siempre lo que usted me manda.

INFORMACION GENERAL

TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS

LA VIDA NACIONAL

Noticias generales y políticas

De interés para Valencia

La *Gaceta* inserta la siguiente real orden:

De acuerdo con mi Consejo de ministros, y a propuesta del ministro de Hacienda, y conforme a lo dispuesto en el párrafo tercero, segunda disposición de la ley especial de 29 de abril de 1920, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo primero. Se autoriza al Ayuntamiento de Valencia para establecer exacciones de carácter ordinario a partir del Presupuesto de 1922-1923, dentro de las consignadas en el proyecto de ley presentado a las Cortes en 29 de abril de 1920, y que son los siguientes:

a) Un arbitrio a las Compañías anónimas y comanditarias con acciones superiores a 500.000 pesetas, equivalentes al recargo por contribuciones directas.

b) Un arbitrio sobre el reconocimiento del pescado.

Artículo segundo. Para la exacción de estos arbitrios el Ayuntamiento deberá atender a las condiciones fijadas en el proyecto antes mencionado, redactando una ordenanza para la cobranza de cada uno.

De Gobernación

El señor Piniés manifestó a los periodistas que desde anoche no había ocurrido ninguna novedad.

Dijo que habían sido puestos en libertad muchos presos gubernativos.

Negó que el señor Martínez Anido hubiese presentado la dimisión del cargo.

«Precisamente la precipitación con que ha salido para Barcelona demuestra que cuenta con la absoluta confianza del gobierno.

También es inexacto que el gobierno haya pensado en sustituir al señor Martínez Anido por el señor conde de Coello.»

Respecto a los alcaldes de real orden, ha dicho el ministro: «El gobierno se reserva el derecho de hacer estas designaciones allí donde lo considere conveniente.

Probablemente no serán nombrados alcaldes de real orden en Barcelona, sin que la noticia pueda afirmarse en absoluto.

Tampoco ha abordado hasta ahora el gobierno la cuestión de los tenientes de alcalde del Ayuntamiento de Madrid, sin que se resista a tratar de este asunto en las Cortes.»

El ministro y el director general de Orden público presenciaron luego, desde el balcón, el desfile de la benemérita, que regresaba de dar la guardia en Palacio.

El señor Sánchez Guerra

El señor Sánchez Guerra dijo a los periodistas en los pasillos del Congreso que se iba al ministerio de la Guerra para conferenciar con el alto comisario de Marruecos.

Añadió que a dicha conferencia asistirían los señores Fernández Prida, Ordóñez y Olaguer, y que sería larga, por los muchos asuntos que habían de tratarse.

Se continuará mañana, y no habrá nuevo Consejo de ministros hasta que se terminen estas entrevistas.

Noticias taurinas

Comunican de Méjico que se celebró una corrida a beneficio de la Casa Salud para periodistas.

Se lidiaron toros de Albarán, tomando parte los diestros Segura, Gaona, Belmonte, Silvela, Domínguez y Sánchez Mejías.

Todos estuvieron superiormente, siendo ovacionados.

Sánchez Mejías recibió un puntazo de cinco centímetros de profundidad en el musto derecho.

El banderillero Bombita, de la cuadrilla de Mejías, también fué cogido por el mismo toro, resultando con la fractura de la clavícula.

En el Congreso
Momentos antes de comenzar la sesión se encontraron en uno de los pasillos del Congreso los señores conde de Romanones y Cierva, entablando el siguiente diálogo: El conde de Romanones: ¿Está usted disgustado por el incidente de ayer? El señor Cierva: No fué por mi culpa. El conde: ¿Intervendrá usted en el debate sobre nombramiento de alcaldes de real orden? El señor Cierva: Haré lo que usted me mande y seguidamente me marcharé a mis pinos.

El fútbol en Madrid

En el campo del Racing se jugó esta tarde un partido semifinal de Campeonato, entre los equipos Madrid y Arenas, venciendo el primero por tres goals a cero.

En honor del representante de Polonia

Anoche se celebró en el comedor de gala de Palacio la comida en honor del representante de Polonia.

Asistieron el Rey, las Reinas doña Victoria y doña Cristina; Infanta doña Isabel, Infante don Alfonso, Príncipes Raniero y Felipe; Infante don Fernando, ministro de Estado y los jefes de Palacio.

La alcaldía de Madrid

La proposición incidental presentada en la mesa del Congreso dice así: «El diputado que suscribe, haciendo uso de lo que dispone el artículo 161 del Reglamento, tiene el honor de proponer al Congreso que acuerde haber visto con disgusto la designación de alcalde hecha por el gobierno, y pedirle a éste rectifique el acuerdo, delegando en el Ayuntamiento la facultad de nombrar alcalde.—Leopoldo Romeo.»

La proposición se votará esta tarde.

Accidente automovilista

En la carretera de la Coruña voló esta tarde un automóvil, resultando gravemente heridos sus ocupantes, don Francisco San José, don Luis Humanos, don Miguel Barrera, don Tomás Herrero y otros, que fueron trasladados al hospital de la Princesa, donde se les prestó asistencia facultativa.

Sustitución

Durante la ausencia del conde de Altea, que, como es sabido, marcha a Roma, le sustituirá en la secretaría del ministerio del Trabajo el delegado regio de Pósitos, don José Estrada.

El conde de Altea

Dentro de unos días marchará a Roma el secretario del ministerio del Trabajo, conde de Altea, para asistir a la Conferencia de la Oficina Internacional del Trabajo, en la que se tratará de la capacidad de trabajo de cada Estado y de las lenguas oficiales en la Oficina internacional.

Los delegados franceses

El próximo sábado llegarán unos delegados franceses para continuar las gestiones que está realizando M. Serruys para concertar el Tratado comercial con Francia.

Más sobre lo conferencia con el alto comisario

En la reunión que han celebrado el jefe del gobierno, los ministros de Estado, Guerra y Marina con el alto comisario, se acordaron los primeros puntos del programa que se llevará redactado para realizar las próximas operaciones el general Berenguer.

Desde luego, puede asegurarse que el general Berenguer no dimitirá, y que cuenta con la confianza del gobierno.

Hoy se reunirán, a las doce, en el ministerio de la Guerra, el jefe del gobierno y los ministros de Estado, Guerra y Marina y el general Berenguer, continuando el estudio de los puntos de Africa.

A la una y media se suspenderá la conferencia, celebrándose un almuerzo en el mismo ministerio, al que asistirán todos los ministros, los secretarios de la Presidencia, Estado y Guerra y los jefes del Estado Mayor Central del ejército y la Marina.

Después del almuerzo se celebrará un Consejo.

La Sociedad de Naciones

El conde de Gimeno ha fijado la fecha del 8 del próximo mes para dar la segunda conferencia sobre la Sociedad de las Naciones.

La conferencia con el general Berenguer en el ministerio de la Guerra

Esta tarde, a las cuatro y media, llegó al ministerio de la Guerra el alto comisario en Marruecos, general Berenguer. Inmediatamente pasó al despacho oficial del ministro en el palacio de Buenavista, conversando con el general Olaguer.

A las cinco de la tarde llegaron el jefe del gobierno y los ministros de Estado y Marina.

Los señores Sánchez Guerra, Fernández Prida y Ordóñez, habían estado reunidos en el Congreso durante largo rato. El jefe del gobierno pareció que les dió cuenta de su

El reglamento del Notariado

Los representantes de Colegios Notariales se han reunido, acordando pedir al gobierno que en la reforma del Reglamento se consigne la obligación de los notarios de conocer el idioma de las regiones donde presten sus servicios.

Cuestión de gabinete

El señor Bergamín ha dicho que el gobierno hace cuestión de gabinete la aprobación del proyecto de reforma arancelaria.

Firma de Guerra

Ha sido la siguiente: Ascendiendo a generales de brig

Un diálogo interesante con el general Berenguer

Un periódico publica el diálogo que uno de sus redactores tuvo con el alto comisario en la estación de Aranjuez, donde fué a recibirle. Se ha dicho que usted no regresará a Marruecos. Los militares no podemos abandonar los puestos como en las demás carreras. Lo que ocurre es que yo tengo dos cargos: uno civil, y otro militar. Cuando cambia un gobierno, pongo inmediatamente el cargo de alto comisario a disposición del gobierno, y espero órdenes como general. Con ésta son tres las veces que lo he hecho. Es que se dice que usted había fundado su dimisión en motivos de salud. Estoy fatigado, más moral que físicamente, y no me vendría mal un poco de reposo. No lo logrará usted. Qué ha dicho el gobierno? Haría todos los esfuerzos para lograr que usted continuara en el cargo. Pues lo que diga el gobierno se hará. Y de Alhucemas? Ya lo tengo todo preparado, y no espero más que las órdenes del gobierno. Tratarán ustedes de las responsabilidades? Yo estoy en el puesto que me

corresponde. Nosotros, los que estamos al servicio de la patria, tenemos dos deberes: decir con claridad lo que pensamos, y cumplir lo que los gobiernos ordenen.

El marqués de Alhucemas

El jefe de los demócratas, en vista de los acontecimientos políticos, ha anticipado su regreso a Madrid.

Disposiciones oficiales

Publica un decreto referente a la importación del trigo. Dispone que cuando se autorice dicha importación, los derechos sean de 12 pesetas para la tarifa primera y 14 para la segunda.

DE PROVINCIAS

FRANCOS RODRIGUEZ EN ALICANTE

Alicante.—Llegó hoy el exministro señor Francos Rodríguez, siendo recibido en la estación por las autoridades y numerosos amigos políticos y particulares. El señor Francos Rodríguez regresará a Madrid el viernes.

EL GENERAL LIAUTEY

Algeiras.—Llegó el general Liautey, embarcando inmediatamente para Gibraltar.

Conferencias con nuestro corresponsal

Información de Barcelona

El gobernador ha regresado posesionándose del cargo.—La Diputación y el Ayuntamiento han protestado del nombramiento de alcaldes de real orden

POR ORDEN DEL JUEZ SE SUSPENDE LA SUBASTA. Esta mañana, por orden del Ayuntamiento, debía celebrarse en el mercado de San Antonio una subasta de puestos vacantes. Momentos antes de comenzar se ha recibido una diligencia del juzgado de guardia, ordenando la suspensión del acto. La determinación del juez se debe a que la visitó una comisión de vendedores, denunciándole la subasta como ilegal. EL CARTEL DEL DOMINGO. Para el domingo próximo se anuncia en la plaza de Las Arenas la lidia de seis toros de la ganadería de Concha y Sierra, para Chicuelo, Granero y Marcial Lalanda. ROBO EN UNA IGLESIA. En la iglesia de San Pablo ha sido sorprendido un sujeto en el momento que se apoderaba de un jarrón artístico colocado a San José. Ha sido conducido al juzgado. CONFLICTO SOLUCIONADO. Esta noche, en una reunión celebrada en el gobierno civil, con asistencia del señor Martínez Anido, ha sido solucionado un nuevo conflicto que tenían los peloteros, debido a que algunos de los patronos se negaban a pagar a los obreros los jornales de los días que han estado en huelga. INAUGURACION DE UNA LINEA. Ha llegado el director de Obras públicas, señor Perea, con objeto de asistir a la inauguración del trozo de línea de Martorell a Olesa, construido por la empresa del ferrocarril del Nordeste. Esta línea debía inaugurarse en la Manresa, pero solo se prestará servicio hasta Olesa, por la huelga que desde hace ocho días tienen planeada unos 800 peones, a causa de no haber accedido la empresa a un aumento de jornal. AUMENTO DE JORNAL DENEGADO. En la reunión de la comisión mixta de patronos y obreros del arte textil, los patronos manifestaron su imposibilidad de acceder al aumento de 15 pesetas semanales que solicitan los contratistas. ATENTADO.—UN HERIDO GRAVE. Comunican de San Juan de Palamos que unos desconocidos que se hallaban escondidos, al pasar el cartero Narciso Pastor se abalanzaron sobre él, cuchillo en mano, produciéndole graves heridas en la cabeza y cuello. Los agresores se dieron a la fuga. SOBRESIEMIENTO. Ha sido sobrestada la causa instruida contra Lorenzo Cervera, por explosión de las bombas el día 31 de julio de 1920 en las proximidades del café Continental y Circuito de Cazadores. HA LLEGADO EL GOBERNADOR. En el expreso de Madrid ha llegado el gobernador civil, señor Martínez Anido, que se presentó inmediatamente en su despacho. Al recibir a los periodistas, e interrogado por éstos sobre las causas de su viaje a Madrid y las impresiones que de la Corte y traía, dijo que su viaje obedeció exclusivamente a cumplir el nuevo gobierno. Desmintió la noticia de que el gobernador iba a ser destinado a un alto puesto en Marruecos, y para no dar crédito a dichos rumores, apareció su viaje a Barcelona, con objeto de que no coincidiera su estancia

INCENDIO INTENCIONADO

El dueño de un kiosco de frutas y bebidas instalado frente a los cuarteles del Parque, se ha presentado al juzgado, denunciando que está madrugada, mientras dormía en el interior del mismo, había sido despertado por fuerte olor a petróleo, viéndose al mismo tiempo rodeado de llamas. El interesado ha logrado escapar, viéndose cómo rápidamente el fuego ha destruido por completo el citado kiosco. El declarante ha afirmado ante el juzgado que cree que se trata de una venganza personal.

NO SE HAN ENTENDIDO

En el Centro Nacionalista de la calle de San Honorato se ha celebrado una reunión de delegados de agrupaciones nacionalistas, para tratar de la constitución del nuevo Ayuntamiento. Pronto entre los reunidos se significaron dos tendencias, una radicalísima y otra de moderados. Los primeros presentaron una proposición de censura contra el señor Cambó y el marqués de Alella, que es el candidato de la Liga para la alcaldía. La proposición ha dado lugar a una larga discusión, no habiéndose llegado a un acuerdo.

Ahora se me quiere hacer optar

entre apoyar al gobierno o retirarse ministro, y yo, como no puedo ser ministro, cada vez que surja un incidente como éste, y como además, el gobierno tiene un criterio y una orientación definida, yo la aceptaré, sin pensando que debería resolverse definitivamente el problema. El señor Cambó habla luego, explicando su criterio acerca de la colaboración en el gobierno del partido regionalista, y dice que el señor Bertrán y Musitu será ministro mientras las convicciones íntimas del partido no sean holladas. Explica también, fundamentándola, su oposición al aumento de las dos décimas, y justifica con argumentos por qué se negó a aprobar aquel intento. Hablando respecto al aumento de las tarifas ferroviarias, dice que considera nocivo el régimen de anticipos, agregando que si, no obstante, este criterio el gobierno lo cree conveniente para un corto plazo, no tendrá inconveniente en presionar su apoyo, porque esta cuestión no repugna a su partido. El señor Cierva vuelve a hablar, insistiendo en pedir que sea retirado el artículo sexto. Dice que el señor Cambó debe haber hecho un esfuerzo para mostrarse conforme con algo que siempre combatió. Se extiende en largas consideraciones, y la Cámara se distrae. Después de hacer invocaciones al patriotismo, exclama: «¡Pobre país!» (Grandes risas).

LA VIDA PARLAMENTARIA

SESIONES DE CORTES

SENADO

Seguramente, si el señor Cierva examinara sin prejuicios y serenamente la cuestión, no censuraría al gobierno. Ofrece el señor Bergamín que el proyecto de ley de transportes será leído en breve en el Senado, y termina diciendo que espera confiado en que el señor Cierva se decida a apoyar al gobierno, sin reservas. Interviene de nuevo el señor Cierva, diciendo que es lamentable que las personas que fueron consultadas por el gobierno no le opusieran las mismas dificultades cuando les habló de la elevación de tarifas ferroviarias que cuando trató del aumento de las décimas en los tributos. Dice que este aumento de tarifas pudo muy bien habérselo aplazado en iguales condiciones que el de las dos décimas, porque tiene los mismos caracteres, y además entraña mayor gravedad. El señor Maura pide la palabra. Sigue el señor Cierva, afirmando su deseo de apoyar al gobierno, pero pregunta: ¿Por qué no retira, pues, el proyecto? Yo insistiré en este sentido hasta el final. El presidente hace constar que ha sido retirada la enmienda. Interviene el señor Maura, y dice que el señor Cierva ha juzgado erróneamente su conducta y la del señor Cambó. El gobierno me pidió apoyo por la persona de su presidente, respecto a la reforma tributaria, y yo se lo di encantado. Luego fué el ministro de Hacienda quien me habló del proyecto ferroviario, y yo le dije que consideraba que debería ser discutido con anterioridad a la reforma tributaria y que entendía de necesidad que se suprimieran los anticipos en primero de abril.

CONGRESO

Preside el señor Bugalla, que abre la sesión a las tres y media de la tarde. En el banco azul toman asiento los señores Piniés y Calderón. El señor Bergamín procede a la lectura de varios proyectos de ley. Interpelación sobre nombramientos de alcaldes de real orden. El señor Serrano Jover hace historia de lo ocurrido en el asunto del Metropolitano. Censura el nombramiento de alcalde de real orden. Defiende la gestión de los alcaldes por elección. Afirma que los alcaldes de real orden defienden más sus propios intereses que los del vecindario. El señor Piniés dice que el nombramiento de alcaldes de real orden no merma los derechos de los Municipios. Defiende el nombramiento de dichas autoridades en la forma referida. El señor Saborit también dirige censuras a los repetidos nombramientos. Pregunta si el alcalde de Barcelona será nombrado por real decreto o real orden, aun cuando cree que no se haría así, por oponerse a ello los señores Cambó, Lerroux y Sala. El señor Piniés manifiesta que el nombramiento de real orden es legal y que el gobierno puede hacerlo cuando lo estime oportuno. El señor Romeo presenta una proposición incidental. Censura el nombramiento de alcaldes de real orden y al partido conservador por no saber conservar las conquistas del derecho, como afirmaba Cánovas. Dice que la votación de la proposición presentada indicará el criterio de la Cámara acerca de este asunto. Se acuerda se vote la proposición al final del debate. El señor Iglesias (don Emiliano) dice que el Ayuntamiento de Madrid tiene perdido el pleito. Dice que en Barcelona no se nombrará alcalde de real orden, porque el pueblo no lo consentiría. Si el Ayuntamiento de Madrid hubiera obrado así, lo tendría que ir perdiéndose ahora un derecho que le pertenece. Censura al señor Serrano Jover por la suavidad de sus ataques al gobierno, y al señor Arranz por su prudente silencio. Se reanuda el debate sobre fórmula económica. El señor Valparda apoya una enmienda al artículo sexto. El señor Bernard se contesta. Rectifica el señor Valparda. El ministro de Hacienda dice que no es el momento de discutir el artículo ni la ley. Hace historia del anticipo que se entrega a las Compañías para pago de personal. El gobierno solo desea que el Estado se reintegre del anticipo hecho a las Compañías. No se recarga el impuesto de transportes, pues ello perjudicaría al consumidor. Desvanece cuanto se ha dicho respecto del Consejo superior ferroviario. Interviene el señor Cierva, rechazando algunas de las manifestaciones del ministro de Hacienda. Interviene el ministro de Hacienda, diciendo que el gobierno busca solamente una fórmula provisional, y que trae el proyecto porque cuenta, desde luego, con las fuerzas parlamentarias representadas en el gobierno. ¿Qué menos puede hacer el señor Cierva que apoyar ahora a sus amigos de siempre, a sus amigos de ahora también?

Operación de la columna del coronel

Por Fernández Pérez y la del coronel señor Coronel, en la que figuran las fuerzas del Tercio al mando del comandante señor Franco. La operación tenía por objeto avanzar al Oeste de Beni-Said y ocupar dos nuevas posiciones para estrechar el cerco de Monte Mauro. Los enemigos bombardearon la posición de Sidi Salem, causando daños, pero no hajas. El cañoneo sobre las islas se ha reanudado.—Los partidistas no van a Alhucemas. El cañoneo sobre las plazas de Alhucemas y Gomera se ha reanudado, pero con mucha menos intensidad que los días pasados. Parece que comienzan a escasear les a los moros las granadas, a lo menos de esta impresión el hecho de que hayan llegado emisarios a las kabillas de Beni-Said y Beni-Utchee para pedir que envíen al campo de Alhucemas cuantas municiones tengan. Por cierto que dichos kabilleros se han negado a ello. El desembarco de las mercancías se efectúa por las noches, pues el fuego moro bate la playa, impidiendo el aprovisionamiento de la plaza. El general Berenguer ha negado autorización a los periodistas que querían ir a Alhucemas. El cañoneo de nuestro acorazado «España».—El «Reina Regente» en peligro. Por confidencias recibidas se asegura que el bombardeo del acorazado «España» sobre la costa de Alhucemas fué eficazísimo; logró demontar cuatro cañones enemigos, causando enormes destrozos en los poblados y en la playa y singularmente en el castillo que los moros llaman de Nuyahidin, establecido frente a la isla. El acorazado «España», a causa del violento vendaval de Poniente se vió obligado a abandonar la bahía de Alhucemas, quedando en alta mar para ir tan pronto como amaine el temporal contra los poblados de la bahía y proseguir sus eficaces bombardeos. Los comandantes militares de Alhucemas y del Peñón de Vélez de la Gomera comunican que los heridos mejoran notablemente. Las poblaciones civiles de ambas islas se encuentran sin novedad refugiadas en las cuevas. Los cañones moros han disparado sobre el «Reina Regente», y tan bien dirigidos iban los proyectiles, que algunos de éstos cayeron a cortísima distancia del buque insignia. El «Reina Regente», según se asegura, en esta plaza, ha estado en inminente peligro por el estado del mar. Un jefe moro rebelde confiere con el coronel Riquelme.—La sumisión de Beni-Said. Ha llegado a esta plaza el prestigioso jefe de la kabila de Beni-Sidel-Hada-Abal, que se hallaba en rebelión, y que anteanoche solicitó una conferencia con el coronel Riquelme. Se ha sometido incondicionalmente y con él se someterán muchas familias de aquella kabila en la que Hada Abal tiene gran ascendente. El hecho de esta sumisión espere

operación de la columna del coronel

Por Fernández Pérez y la del coronel señor Coronel, en la que figuran las fuerzas del Tercio al mando del comandante señor Franco. La operación tenía por objeto avanzar al Oeste de Beni-Said y ocupar dos nuevas posiciones para estrechar el cerco de Monte Mauro. Los enemigos bombardearon la posición de Sidi Salem, causando daños, pero no hajas. El cañoneo sobre las islas se ha reanudado.—Los partidistas no van a Alhucemas. El cañoneo sobre las plazas de Alhucemas y Gomera se ha reanudado, pero con mucha menos intensidad que los días pasados. Parece que comienzan a escasear les a los moros las granadas, a lo menos de esta impresión el hecho de que hayan llegado emisarios a las kabillas de Beni-Said y Beni-Utchee para pedir que envíen al campo de Alhucemas cuantas municiones tengan. Por cierto que dichos kabilleros se han negado a ello. El desembarco de las mercancías se efectúa por las noches, pues el fuego moro bate la playa, impidiendo el aprovisionamiento de la plaza. El general Berenguer ha negado autorización a los periodistas que querían ir a Alhucemas. El cañoneo de nuestro acorazado «España».—El «Reina Regente» en peligro. Por confidencias recibidas se asegura que el bombardeo del acorazado «España» sobre la costa de Alhucemas fué eficazísimo; logró demontar cuatro cañones enemigos, causando enormes destrozos en los poblados y en la playa y singularmente en el castillo que los moros llaman de Nuyahidin, establecido frente a la isla. El acorazado «España», a causa del violento vendaval de Poniente se vió obligado a abandonar la bahía de Alhucemas, quedando en alta mar para ir tan pronto como amaine el temporal contra los poblados de la bahía y proseguir sus eficaces bombardeos. Los comandantes militares de Alhucemas y del Peñón de Vélez de la Gomera comunican que los heridos mejoran notablemente. Las poblaciones civiles de ambas islas se encuentran sin novedad refugiadas en las cuevas. Los cañones moros han disparado sobre el «Reina Regente», y tan bien dirigidos iban los proyectiles, que algunos de éstos cayeron a cortísima distancia del buque insignia. El «Reina Regente», según se asegura, en esta plaza, ha estado en inminente peligro por el estado del mar.

rased que influya para que se active

la sumisión de los beni-said, en cuya kabila son partidarios de someterse la mayoría. Por lo pronto se ha observado que ha disminuido notablemente la concentración enemiga que se veía en las montañas de Beni-Said. Muerte de un soldado del regimiento de Alcántara. Los prisioneros e pañoles sin novedad. En el campamento de Segangan, tres malhechores pasaron la noche última «paqueando» a las fuerzas que en el mismo se encuentran. A consecuencia de uno de los disparos fué muerto de un balazo en el pecho un soldado del regimiento de caballería de Alcántara. En vista de esto salieron a hacer un reconocimiento varias secciones de infantería, que lograron capturar a los tres foragidos, los cuales fueron fusilados en el acto. Las familias que tienen parientes o deudos entre los prisioneros han recibido cartas anunciando que se hallan sin novedad. No dicen estas cartas dónde están actualmente. A causa del temporal de Poniente no ha llegado el vapor correo de Málaga. Operaciones suspendidas.—Hallazgo de municiones.—Entrega de armas. Por el mal tiempo tuvo que ser aplazada la operación que estaba preparada para ayer. Por igual motivo se han suspendido los bombardeos aéreos sobre el zoco de Tenain de Beni Ulichee y contra las concentraciones enemigas de Tafersit y Ma luf. En las inmediaciones de la posición de Batel fueron encontrados, ocultos en una cueva, una ametralladora y seis cajas de municiones. En el campamento de Yazanen se presentaron varios indígenas, que hicieron acto de sumisión, entregando diversas armas.

Conferencias con nuestro corresponsal

Información de Barcelona

El gobernador ha regresado posesionándose del cargo.—La Diputación y el Ayuntamiento han protestado del nombramiento de alcaldes de real orden

POR ORDEN DEL JUEZ SE SUSPENDE LA SUBASTA. Esta mañana, por orden del Ayuntamiento, debía celebrarse en el mercado de San Antonio una subasta de puestos vacantes. Momentos antes de comenzar se ha recibido una diligencia del juzgado de guardia, ordenando la suspensión del acto. La determinación del juez se debe a que la visitó una comisión de vendedores, denunciándole la subasta como ilegal. EL CARTEL DEL DOMINGO. Para el domingo próximo se anuncia en la plaza de Las Arenas la lidia de seis toros de la ganadería de Concha y Sierra, para Chicuelo, Granero y Marcial Lalanda. ROBO EN UNA IGLESIA. En la iglesia de San Pablo ha sido sorprendido un sujeto en el momento que se apoderaba de un jarrón artístico colocado a San José. Ha sido conducido al juzgado. CONFLICTO SOLUCIONADO. Esta noche, en una reunión celebrada en el gobierno civil, con asistencia del señor Martínez Anido, ha sido solucionado un nuevo conflicto que tenían los peloteros, debido a que algunos de los patronos se negaban a pagar a los obreros los jornales de los días que han estado en huelga. INAUGURACION DE UNA LINEA. Ha llegado el director de Obras públicas, señor Perea, con objeto de asistir a la inauguración del trozo de línea de Martorell a Olesa, construido por la empresa del ferrocarril del Nordeste. Esta línea debía inaugurarse en la Manresa, pero solo se prestará servicio hasta Olesa, por la huelga que desde hace ocho días tienen planeada unos 800 peones, a causa de no haber accedido la empresa a un aumento de jornal. AUMENTO DE JORNAL DENEGADO. En la reunión de la comisión mixta de patronos y obreros del arte textil, los patronos manifestaron su imposibilidad de acceder al aumento de 15 pesetas semanales que solicitan los contratistas. ATENTADO.—UN HERIDO GRAVE. Comunican de San Juan de Palamos que unos desconocidos que se hallaban escondidos, al pasar el cartero Narciso Pastor se abalanzaron sobre él, cuchillo en mano, produciéndole graves heridas en la cabeza y cuello. Los agresores se dieron a la fuga. SOBRESIEMIENTO. Ha sido sobrestada la causa instruida contra Lorenzo Cervera, por explosión de las bombas el día 31 de julio de 1920 en las proximidades del café Continental y Circuito de Cazadores. HA LLEGADO EL GOBERNADOR. En el expreso de Madrid ha llegado el gobernador civil, señor Martínez Anido, que se presentó inmediatamente en su despacho. Al recibir a los periodistas, e interrogado por éstos sobre las causas de su viaje a Madrid y las impresiones que de la Corte y traía, dijo que su viaje obedeció exclusivamente a cumplir el nuevo gobierno. Desmintió la noticia de que el gobernador iba a ser destinado a un alto puesto en Marruecos, y para no dar crédito a dichos rumores, apareció su viaje a Barcelona, con objeto de que no coincidiera su estancia

Del extranjero

Un atentado frustrado

Berlín.—Mientras estaba dando una conferencia pública el exministro ruso Milinkof, fué agredido a disparos por un grupo, que realizó el hecho, huyó. Milinkof resultó ileso, pero un amigo que se colocó delante de él al sonar los primeros disparos, resultó muerto. Horas más tarde la policía logra detener a los autores del hecho, que han resultado ser tres exoficiales del ejército imperial ruso.

El exRey Carlos gravemente enfermo

París.—Según Le Matin, el exRey Carlos está gravemente enfermo en la isla de Madera, de bronco neumonía.

Las negociaciones con España

París.—El director de Agricultura y el director de Aduanas han sido designados como técnicos para asesorar a los negociadores franceses en Madrid. Saldrán para España el jueves próximo, a fin de activar el Convenio comercial en preparación. Lo que dice Lenin. Washington.—Lenin ha declarado a un corresponsal del New York Herald que los soviets están dispuestos a hacer en Génova todas las concesiones posibles para facilitar la reanudación de las relaciones comerciales con los Estados europeos.

Sobre la Conferencia de Génova

Londres.—Sir Ronald Maclean, del grupo liberal independiente, dijo en la Cámara de los Comunes iniciando el debate sobre la política exterior, a propósito de la Conferencia de Washington, que las diez o doce Conferencias recientes no han dado resultados satisfactorios. Se pregunta el orador qué pasará con la Conferencia de Génova, y qué se hará en ella para el resurgimiento del comercio internacional si se prescinde de las cuestiones de las reparaciones, de las deudas de los aliados, del cesarismo terrestre y de la revisión del Tratado de Versalles; es decir, las cuestiones de las cuales depende la reanudación del comercio internacional. La situación económica y financiera de Europa fué examinada, año de, en la Conferencia de Bruselas. La Conferencia de Génova será, pues, una Conferencia de repetición. Evidentemente debe de haber en el corazón de Lloyd George algún maravilloso secreto, algo que se ha olvidado estudiar en la Conferencia de Bruselas. La nación tiene el derecho de saber cuál es esta panacea reservada a Europa.

La oficialidad del ejército americano

Washington.—La Cámara de Representantes se ha pronunciado en favor de la supresión de 1.000 oficiales en los cuadros del ejército. La industria del algodón. Londres.—Los patronos de la industria del algodón han tomado el acuerdo de comunicar a los obreros de la misma, que son más de trescientos cincuenta mil, que para fines del próximo mes de abril se introducirá una nueva rebaja en los salarios. La cifra de esta rebaja no será por ahora comunicada a los obreros. Estos aceptaron ya el año pasado una reducción en sus salarios equivalente al 22 por 100.

Nuestra acción en Marruecos

Nuevo zoco.—Capitán establecido.—Inauguración de una carretera.—Otras noticias

El caud Abd-el Kader ha organizado un nuevo zoco, que comenzará a funcionar desde el próximo jueves, en las inmediaciones de Sebti. Hallase restablecido el capitán del Tercio señor Borlegui, que resultó herido en la última operación. La herida carecía de importancia. Se ha inaugurado la carretera entre Cabo de Agua y el zoco de El Zaio, vía importantísima que se ha construido por prestación personal de los indígenas de Quebdana, y tenecientes a las fracciones de Uad Dard y Uad el Hadh. Estas pueden considerarse ya totalmente pacificadas. Ha atracado al muelle Villanueva el cañonero «Recalde», para proveerle de carbón, a fin de estar listo para proteger los raids de los aeroplanos sobre los pantanos de Beni-Said y Tensaman, situados en la costa. Las damas de la Cruz Roja visitaron ayer tarde los hospitales militares, repartiéndole grandes cantidades de tabaco entre los heridos y enfermos. El donativo es del presidente de la Cruz Roja de Melilla, don Roberto Cano. Larache.—Se espera la llegada de los duques de Alava y Miranda, los cuales se alojarán en la comandancia general. Noticias de Melilla. Melilla.—Fuerzas de Segangan capturaron a tres moros que estuvieron paqueándonos toda la noche, matándonos un soldado de Alcántara. Los tres moros fueron fusilados en el acto. En Yazanen se han sometido muchos moros, entregando armas y municiones. Estaban hechos todos los preparativos, estaban reunidos en las posiciones avanzadas todos los elementos necesarios para avanzar. El general Sanjurjo visitó estos días las posiciones avanzadas para ultimar preparativos y conferencia con los generales Berenguer y Cabanellas, cuyas columnas llevaron el peso de la operación. El general Sanjurjo marchó esta mañana a Dar Drius. Además de las fuerzas antes citadas, tomaron parte principal en la

Noticias de Larache

Larache.—El general Barrera proyecta proponer la creación de una medalla para las fuerzas de esta comandancia. Llegó el vapor «Isa de Menorca», con material de guerra. Parte oficial. El parte oficial dice lo siguiente: «El comandante de Melilla comunica que a las ocho de la mañana de hoy quedaban coronados los objetivos que constituían la operación preconcebida. La brigada del general Berenguer tomó dos lomas situadas al E. de la antigua posición de Tungal, y las fuerzas de la brigada del general Cabanellas ocuparon la posición de Asvar, parte oriental. El enemigo, sorprendido en los primeros momentos, fué acudiendo durante la mañana, hostilizando a nuestras fuerzas con insistencia. A las doce y media se inició el repliegue de nuestras tropas, quedando guarnecidas las nuevas posiciones. Durante el repliegue, el enemigo hostilizó a nuestros soldados. El enemigo ha cañoneado débilmente los Peñones de Alhucemas y Vélez, cayendo al mar casi todos los proyectiles, y en los montes vecinos los restantes. En las islas solo cayeron unos cuantos, que produjeron desperfectos en las obras de fortificación, sin causar bajas. En los territorios de Ceuta, Tetuán y Larache, no ocurre novedad.» La operación de ayer. Un telegrama de Melilla dice que esta mañana se inició la operación de avance planeada por el comandante general señor Sanjurjo, operación que estuvo suspendida durante varios días por causa de los violentos temporales. Estaban hechos todos los preparativos, estaban reunidos en las posiciones avanzadas todos los elementos necesarios para avanzar. El general Sanjurjo visitó estos días las posiciones avanzadas para ultimar preparativos y conferencia con los generales Berenguer y Cabanellas, cuyas columnas llevaron el peso de la operación. El general Sanjurjo marchó esta mañana a Dar Drius. Además de las fuerzas antes citadas, tomaron parte principal en la

Sección financiera

Table with financial data including BOLSAS DE MADRID, BOLSA DE BARCELONA, BOLSA DE PARÍS, and various exchange rates and market values.

OTROS VALORES DE MADRID

Tabacaleras, 252'00. Bonos Banco España, 318'50. Escudos portugueses, 0'58. OTROS VALORES DE BARCELONA. Almansas adheridas, 60'50. Coronas austríacas, 0'12. COTIZACION DEL COLEGIO DE COREDORES. Francos, 58'25. Francos belgas, 54'30. Francos suizos, 125'45. Libras, 32'90. Libras, 28'25. Dollars, 6'45. Marcos, 2'10.

SEGUROS MUTUOS

CONTRA INCENDIOS DE EDIFICIOS EN

VALENCIA

AVISO:

De la mayor conveniencia para nuestros asociados es aumentar el valor por que tienen asegurados los edificios inscritos en esta Mutuaidad, ya que actualmente en Valencia ha triplicado el coste de su construcción (lo mismo que el de su reparación en caso de incendio), a fin de que la indemnización del siniestro que les pueda tocar sea aumentada también en justa y correlativa proporción al valor consignado en su respectiva póliza.

Para llevarlo a efecto bastará, bien que así lo soliciten en las oficinas de la casa social, plaza del POETA BADENES, núm. 1, bien que den el aviso por el teléfono de SEGUROS MUTUOS, número 1240.



El gran sabio, ABATE HAMON,

ha descubierto la manera de curar radicalmente, sólo por medio de plantas: la Diabetes, Albuminuria, enfermedades del Corazón, Riñones, Hígado, Vías Urinarias, Estómago, Reumatismo, Tuberculosis Pulmonar, Tos, Bronquitis, Estrabismo, Almorranas, etc., y toda enfermedad considerada incurable sin necesidad de sujeta a ningún régimen alimenticio determinado.

Se entrega GRATIS a quien lo solicite, un libro explicativo, dirigiéndose personalmente o por carta a los LABORATORIOS BOTANICOS.-Sección, n.º 13 Ronda San Pedro, 11.-BARCELONA

Compañía Trasmediterránea



Servicio rápido fijo semanal para los puertos del Norte de España

Con salidas todos los viernes desde Valencia, Málaga, Cádiz, Huelva (quinenal), Vigo, Villagarcía (quinenal), O'ruña, Músel-Gijón, Pasajes, Bilbao y Santander.

Servicio fijo semanal para Almería, Melilla, Ceuta y Sevilla

con salidas todos los viernes, admitiendo carga y pasaje.

Servicio fijo bisemanal para Baleares

con salidas todos los miércoles, a las 20 horas, para Ibiza, y los jueves, a las 18, para Palma y Mahón, admitiendo para todos estos destinos carga y pasaje.

Servicio fijo bisemanal para Barcelona

con salidas todos los miércoles y sábados, a las 18 horas, admitiendo carga y pasaje.

Servicio fijo para los puertos del Mediterráneo, Costa Norte de África y Canarias

con salidas los días 2 y 17 de cada mes, admitiendo carga y pasaje.

Línea para Francia, Inglaterra e Italia

Servicios rápidos con salidas convencionales, admitiendo carga y pasaje.

Para informes: Delegación de la Compañía en Valencia: Grao; Muelle de Poniente, A

Teléfonos números 3.023, 3.253 y 3.053

Buques

Línea de vapores Ybarra / Compañía, S. en C. de Sevilla

SERVICIO CORRIENTE

El vapor

CABO PEÑAS

saldrá de este puerto el 31 del actual, para Alicante, Cartagena, Aguilas, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Marín, Villagarcía, Coruña, Gijón, Santander, Bilbao y Pasajes, admitiendo carga y pasajeros.

Nuevo servicio semanal para Melilla y Ceuta

El vapor

NERVION

saldrá de este puerto el día 1.º de actual, para Alicante, Melilla, Málaga, Ceuta, Vigo, Avilés, Bilbao y Pasajes, admitiendo carga.

Consignatarios en Valencia: H. de Nogués, Sorri, 2, entradas, y Grao, Muelle Poniente (2.º).

ORBIS, S. A.-Mar, 8

Gran taller de reparaciones para todos los sistemas de máquinas para escribir, abonos de limpieza, gran surtido de piezas de recambio y tipos para toda clase de máquinas.

¡Alto, señores!

Urge venta tres pisos, cuatro plantas bajas, calles Sorri, Cuba, Cirilo Amorós: precios: 10.500, 5.500, 7.000, 17.500 pesetas. Urge venta casas centro ensanche Valencia, chalets, huertos, ganja.

Muñoz, corredor de seguros, de fincas, calle Hornos de los Apóstoles, número 6, despacho de 3 a 12 mañana. Frente plaza de la Virgen.

VENTA DE FINCAS

Vendo pisos en la calle de Sagunto y cerca del Mercado Central; casas en las calles de Grao, Caballeros, San Vicente, Pizarro, Avellaner, Roteros, Serranos, y Grabador Esteve, Baja, Ferris y Valero, Gandía, Conde de Montornés, plaza de Tetuán, Santa Teresa, y otras casas en Navajas; Viver, Burjasot, Benimámet y Paterna, y huertos en Gandía, Carcagente y Alcaide de Chivert.

Fernando Martí, corredor colegiado, Ausias March, 4, entresuelo, frente a San Bartolomé. De 9 a 12 y de 4 a 6.

Venta de fincas

Urge la venta de varias casas, situadas en las calles de San Vicente, Mercado, cerchos, Purísima y Pi Margall.

Pisos de 6.000 a 7.500 pesetas, de construcción moderna. Razón: Maldonado, 5, entresuelo. Despacho de 9 a 11 y de 4 a 6 tarde.

Bidones (depósitos)

para aceite, alcohol, gasolina, etcétera; vendo BARATISIMOS. Ferreteria Alemana, calle Conde de Montornés (antes Congregación), número 8, Valencia.

Aviso al público

FRANCISCO ESCRIBA HER. NANDIS, corredor de fincas, colegiado y matriculado, tiene el gusto de participarle que ha trasladado su despacho de la calle del Angel, número 4 a la de Pi Margall, número 60, primero, Valencia, y en Polifía, plaza del Júcar, número 6. Para lo cual ofrece su intervención en compras, ventas, permutas y arrendamientos. Tengo a la venta huertos, huertas, arrozal, secanos con olivos, cereales, olivos y viña en los términos de Picasent, Soliana, Alginef, Benifayó, Carcaixent, Corbera, Polifía, Fortisleny, Sueca y Cullera. En Valencia, a toda planta, desde 10.000 a 400.000 pesetas. Chalets en Burjasot, Godella y Camino de Torrente. Tengo capital disponible para todo cuanto convenga. Días de despacho: En Valencia, del jueves al sábado; en Polifía, del domingo al miércoles.

Se alquila

Local propio para almacén o industria y dos pisos interiores muy espaciosos, con mucha luz y muy ventilados. Razón: Camino Barcelona, 7.

Vendo automóvil

Elizalde 15-20 H. P., dos carrocerías invierno y verano, todo casi nuevo, muy bien equipado, a toda prueba. Razón: Antonio Valor, calle de Ferris y Valero, 9, tercero.

Vendo automóvil

Overland, 4, tipo sport, cuatro plazas, estado nuevo. Daría mitad contado mitad plazos, a comprador con garantías. Moreno Hermanos, Pascual y Genis, 14.

ROSA MONSERRAT

Modista, Calle de Canalejas, 4, segundo. Se necesita una señorita para el salón.

Monte de Piedad ALMONEDA

El día primero y siguientes, no festivos, del mes de abril, a las tres de la tarde, en la calle del Mar, número 63, y con intervención del corredor de cuello colegiado don Salvador Pérez Pau, se verificará la almoneda de ropas, alhajas y demás efectos simultáneamente. En ella serán comprendidos, además de los efectos vendidos de la Central, los que se empadronaron en las sucursales: 1.ª, calles de Guerrero (antes Calabazas), 39, 2.ª, Baja, 33; 3.ª, Pi y Margall, 62, y 4.ª, Paseo de Colón, 8, poblado marítimo.

Mecanógrafa

Se ofrece señorita con mucha práctica y bien impuesta en co-responsabilidad. Buenas referencias. Razón: Jerusalén, 4, portera.

¡Recuerde usted!
en todo momento que en la
FERRETERIA LA CADENA
CASA TORNER
encontrará el mejor surtido de
utensilios para mesa y cocina.
No olvide que es la casa que vende
MÁS BARATO
CALLE DE GUERRERO, N.º 57 Teléfono 1.002

CONTRA LA TOS DE
PASTILLAS PECTORALES
G.F. MERINO E HIJO
EN USO DESDE 1827

LIBROS PARA BANCA Y COMERCIO
Encárguelos directamente a la TIPOGRAFIA PEREZ, primitiva y única casa del cosido americano. Libro necesario en toda oficina bien montada. Construcción sólida. Utilidad práctica.
TAPINERIA, 13.-VALENCIA

La bobida de regimen
debe purificar la sangre, facilitar la digestión, destruir la bilis, salubritar el intestino y no contener ningún producto químico. ■■■■■■■■■■ La

Tisana VOBIS
compuesta únicamente de plantas depurativas, antibiliosas es la bebida cotidiana de todos los que sufren de

estreñimiento - mala digestión
nerviosidad - varices
obesidad - almorranas

La casa: 1.ª, Labor. LICET A PARIS. Dep. general: Dalmau Oliveros, BARCELONA.

Se vende o alquila
Una bonita casa en Burjasot, calle de Mendizábal, número 13. Razón: Plaza Blasco Ibáñez, número 1 (antes Cajeros), Platería.

COLOCACIONES
Se solicita un mecánico que conozca perfectamente la máquina Yost. Se desean agentes para la plaza que conozcan el negocio de máquinas para escribir, asignándoles sueldo y comisión. Casa Yost, Paz, 17.

Grandes planteles y viveros
Especialidad en olivos, naranjos, albaricoqueros y almendros. El plantel de olivos, a base de semilleros, injertado a escudete, es lo más resistente para toda enfermedad. Ha merecido la aprobación de prácticos y peritos agrícolas como único en su clase.
Camino de Barcelona, a tres kilómetros de Valencia
HONORATO LAGUARDA •• BONREPOS
Teléfono 23 45

DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONJUNCION, CLOROSIS, CONVALESCENCIA

ANEMIA
VINO Y JARABE Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginos, etc. - Da salud y fuerza. - PARIS.

VINO y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}
Preparados con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA de PELLETIER, triunfan de la Anemia, la Clorosis, la Leucorrea, las Irregularidades Menstruales, el Linfatismo y cuantas dolencias dimanantes del Empobrecimiento de la Sangre.
PARIS, 8, rue Vivienne y todas las Farmacias. Desconfiar de las imitaciones y falsificaciones

Para DANZIG



El vapor **GERDA**

directo para DANZIG, sin transbordo, cargará el día 31 del actual en Burriana y el 3 de abril en Valencia.

Se admite carga a fletes muy reducidos, y consignaciones a la Sociedad Spanish-Baltische Handels Akt. Ges. de Danzig, de toda clase de productos españoles.

Para informes dirigirse a la Hispano-Polaco-Báltica, S. A., calle de Cirilo Amorós, 13, 1.º; teléfono 1185. Dirección telegráfica y telefónica: «Hispolbat». Director-Gerente, D. Máximo Abramson.

Vuestros hijos se criarán robustos y sanos tomando
JARABE OSTEÓGENO GENOVÉ
A BASE DE FOSFATOS

En todas las farmacias y centros de específicos

Banco Hipotecario de España

DELEGACIÓN DE VALENCIA

PRÉSTAMOS al 6 por 100, hipotecarios amortizados cinco a cincuenta años, sobre fincas rústicas y urbanas. Los prestatarios tienen siempre la facultad de reembolsar todo o parte de su crédito anticipadamente.

La larga duración del préstamo consiente al propietario hacer mejoras de consideración en sus fincas, aumentar los rendimientos de ellas y poder devolver más fácilmente el capital, sin verse obligado a solicitar prórrogas no siempre fáciles de conseguir en los préstamos contratados con particulares, generalmente a corto plazo, si no es a costa de mayores gastos y sacrificios.

Préstamos realizados en esta región: Ptas. 31.000.000
Total de préstamos realizados: Ptas. 768.500.000
VENTA DE CÉDULAS HIPOTECARIAS
DELEGADO: D. Benito Altet, Mar, 23, Valencia.

TOMARÁ
Vd.
Amigo
DÉBIL

Elíxir CALLOL
que dá fuerza, vigor y juventud

Más de 9000 Médicos en España recetan toman o han tomado ellos o sus familias ELIXIR CALLOL

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

PIDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

BUENA OCASION

Durante el presente mes grandes rebajas de precios en los géneros siguientes: Mantas para cama de lana y algodón, chales pelterinas y tocas de lana; bufandas de lana y seda.

Medias de seda, colores y negras, a 2/50 pesetas; calcetines de lana, a 0/75 par; serilletas adamascadas, a 0/75 una; almohadas confeccionadas, a 1 una; sábanas confeccionadas y en pieza, en todos anchos, baratísimas; piezas de género blanco, en todos anchos y clases, precios de fábrica, y otros varios artículos, en el camino de Barcelona, 7, fábrica de género de punto.



AGUAS DE COLONIA CALBER
ORIENTE FLORIDO - LAS MENINAS MARAVILLAS DE ESPAÑA
Las más tónicas y refrescantes con perfume de alta distinción.
CREMA DE ALMENDRAS CALBER
JABON CALBER
Preparaciones maravillosas para el cutis